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И С С Л Е Д О В А Н И Е

Эксперты ЦСР разработали план новой 
приватизационной кампании

С Д Е Л К А
«Ростелеком» приобретает 
российскую операционную 
систему Sailfi sh

О Л И М П И А Д А
Восемь вопросов 
о «терапевтических 
исключениях» 
в большом спортес. 6 с. 10 с. 14 

ФОТО: Тарас Литвиненко/РИА Новости

Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи

«Интернетизация 
не означает 
вседозволенности»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  8  

К О Р Р У П Ц И Я

Республика 
под следствием

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Отставка правительства и се-
рия арестов в Дагестане — итог 
двухлетнего расследования 
и встречи президента России 
с главой республики, расска-
зал источник РБК в аппарате 
МВД и подтвердил близкий 
к правительству Дагестана 
собеседник.

В  понедельник, 5 февраля, в Да-
гестане прошла одна из  самых 
масштабных антикоррупцион-
ных операций за историю респуб-
лики. Сравнимую по масштабам 
зачистку в  регионах силовики 
провели осенью 2015 года в Коми, 
тогда по делу о создании организо-
ванного преступного сообщества 
были арестованы губернатор Вяче-
слав Гайзер и его предшественник 
на этом посту Владимир Торлопов.

Вечером в  понедельник врио 
главы Дагестана Владимир Ва-
сильев отправил правительство 
республики в отставку.

Оперативные действия в  Ма-
хачкале, как уточнил РБК источник 
в центральном аппарате МВД, на-
чались в ночь с 4 на 5 февраля. Опе-
ративники ФСБ провели обыски 
в домах и на рабочих местах высо-
копоставленных чиновников пра-
вительства республики: врио пред-
седателя правительства Абдусамада 
Гамидова, врио вице-премьера Ша-
миля Исаева, врио вице-премьера 
Раюдина Юсуфова и экс-министра 
образования Шахабаса Шахова.

Силовики проводят следствен-
ные действия в администрациях 
Табасаранского района, Махачка-
лы, Избербаша, Ботлиха, Буйнак-
ского и Кизилюртовского районов 
республики, сказал РБК источник 
в  центральном аппарате МВД. 
По его словам, ситуация в Даге-
стане контролируется директором 
ФСБ Александром Бортниковым.
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Э Н Е Р Г Е Т И К А  «Росатом» ищет новых инвесторов для турецкого проекта

С АЭС эвакуировались 
партнеры
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Новым партнером «Росатома» (на фото: гендиректор госкорпорации Алексей Лихачев) в проекте может стать 
турецкая компания EUAS ICC, утверждает собеседник РБК

СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Два турецких партнера вы-
шли из проекта «Росатома» 
по строительству первой 
АЭС в Турции стоимостью 
$22 млрд. Как стало извест-
но РБК, их может заменить 
госкомпания EUAS, которая 
уже участвует в аналогичном 
проекте с Японией.

Новый партнер

В консорциуме инвесторов, кото-
рые вместе с «Росатомом» должны 
профинансировать строительство 
первой АЭС в Турции — Akkuyu, 
произошли существенные изме-
нения. Турецкие частные строи-
тельные компании Kolin Insaat 
и Kalyon Insaat вышли из партнер-
ства, рассказали РБК два источни-
ка, близких к российской госкор-
порации и проектной компании 
«Аккую Нуклеар».

По словам одного из собеседни-
ков РБК, новым партнером «Рос-
атома» в этом проекте станет ту-
рецкая государственная энерго-
компания EUAS ICC. Представи-
тель «Росатома» подтвердил РБК 
факт переговоров с ней. «Госкорпо-
рация продолжает поиск инвесто-
ров для проекта Akkuyu, и EUAS — 
одна из компаний, с кем мы об-
суждаем возможную совместную 
реализацию проекта», — сказал он.

Главе российско-турецкого ана-
литического центра Айдыну Сезе-
ру также известно о том, что в пул 
инвесторов Akkuyu входит EUAS 
ICC. С представителем EUAS свя-
заться не удалось. Представители 
Kolin Insaat и Kalyon Insaat не от-
ветили на запросы РБК.

Собеседник РБК, близкий 
к проекту, предположил, что Kolin 
Insaat и Kalyon Insaat не понрави-
лось то, что они должны выбирать 
поставщиков на тендерной осно-
ве, как  того  добивалась «Аккую 
Нуклеар». По его словам, они пла-
нировали привести своих постав-
щиков. 
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Индекс РТС
Московская биржа, 05.02.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 26.01.2018

Курсы 
валют ЦБ
06.02.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 05.02.2018, 20:00 мск
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$452,8
млрд

$1 =
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Что последует за арестами в правительстве Дагестана

Республика под следствием
Как рассказали РБК источни-

ки в центральном аппарате МВД 
и региональном управлении ФСБ, 
в Дагестане в ближайшее время 
ожидается продолжение массовых 
арестов высокопоставленных чи-
новников. В Махачкале продолжа-
ет работать группа Генпрокурату-
ры — в мэрии региональной столи-
цы ревизорам выделили отдельные 
кабинеты, за каждым сотрудником 
закреплено свое направление и ве-
домство, отметил источник РБК 
в центральном аппарате МВД.

Следственный комитет России 
объяснил задержания руководства 
республики расследованием дела 
о  хищении средств из бюджета. 
Следователи возбудили дело по 
статье о мошенничестве в соста-
ве организованной группы либо 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 
159 УК). По версии следствия, за-
держанные с «иными лицами» 
похитили из бюджета средства 
на реализацию социальных про-
грамм. О каких программах идет 
речь, следователи не сказали. При 
обысках у Гамидова нашли золо-
той пистолет ТТ в кейсе, пистоле-
ты «Беретта» и ПМ, два автомата 
Калашникова и патроны.

На выложенной СКР записи 
видно, как вооруженные опера-
тивники осматривают коттедж да-
гестанских чиновников, оператор 

показывает большой дом из песча-
ника, ворота с позолоченными узо-
рами и клетку для птиц на дереве 
во дворе. В кадре крупными пла-
нами показывают задержанного 
премьера Гамидова в наручниках, 
изъятое оружие, а также вице-пре-
мьеров Исаева и Юсуфова. В конце 
видео оперативники уводят задер-
жанных с мешками на головах в на-
правлении самолета.

Задержанным дагестанским чи-
новникам также могут предъявить 
обвинения в организации преступ-
ного сообщества, рассказали РБК 
источник в центральном аппарате 
МВД и собеседник, знакомый с ма-
териалами расследования. «У след-
ствия уже достаточно материалов, 
чтобы возбудить уголовное дело 
по ст. 210 УК России [организация 
преступного сообщества]. В состав 
ОПС входили чиновники самого 
высокого уровня, а также сотруд-
ники правоохранительных орга-
нов», — отметил собеседник.

«Как везде в России»

Источник РБК в центральном аппа-
рате МВД рассказал, что материалы 
на чиновников республиканского 
правительства начали собирать два 
года назад. «Для заведения уголов-
ных дел не хватало политическо-
го решения из федерального цен-
тра», — отметил собеседник. Теперь 

с приходом Владимира Васильева 
началась масштабная чистка систе-
мы управления республикой. «Из-
вестно, что решение о чистке ре-
гиона было принято после встречи 
Васильева с Путиным», — расска-
зал источник в МВД. Информацию 
о двухлетнем расследовании сило-
виков и встрече Васильева с Пути-
ным по этой теме подтвердил ис-
точник РБК, близкий к руководству 
республиканского правительства.

Согласно сайту Кремля, Ва-
сильев был на приеме у прези-
дента 4 декабря 2017 года. «Я об-
ращался за помощью по желанию 
наших граждан навести порядок 
в республике во всех отношениях. 
Хочу поблагодарить генерально-
го прокурора за то, что он согласо-
вал новую кандидатуру прокурора. 
Люди ждут этих решений: и бизнес, 
и граждане. Все хотят закона тако-
го, как в России», — приводит сло-
ва Васильева пресс-служба Крем-
ля. «Как везде в России», — попра-
вил его Путин. Другого упоминания 
о присутствии в повестке встречи 
темы борьбы с коррупцией в со-
общении пресс-службы не приво-
дится. Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков на момент на-
писания материала не ответил на 
вопрос РБК, действительно ли на 
встрече Васильева и Путина обсу-
ждалась антикоррупционная опе-
рация в Дагестане.

Облава на кланы

Власть в Дагестане традиционно 
строится на договоренностях эт-
нических кланов, которые зача-
стую делятся по принадлежности 
к той или иной территории прожи-
вания, но на этот раз аресты идут 
не по принципу удара по одному 
из них, заметил источник РБК, близ-
кий к руководству республики. «Га-
мидов — даргинец из села Мекеги 
в Левашинском районе Дагестана, 
Исаев — аварец, и они друг друга ре-
ально недолюбливали всегда и рев-
новали. Юсуфов вообще табасара-
нец. У них у всех кланы разные», — 
заметил собеседник РБК.

При этом сильнейший удар был 
нанесен по представителям так на-
зываемого клана мекегинских, в ко-
торый входят выходцы из села Ме-
кеги. По словам источника РБК в ре-
гиональном управлении ФСБ, к это-
му клану относится задержанный 
Абдусамад Гамидов. Его старший 
брат, министр финансов республи-
ки Гамид Гамидов, погиб в 1996 году 
в Махачкале в результате теракта. 
Силовикам также известно, что ин-
тересы этой политической группы 
представлял исполняющий обязан-
ности мэра Махачкалы Муса Муса-
ев, отметил источник. По его сло-
вам, из политических тяжеловесов 
к мекегинским относится также 
экс-глава Махачкалы, двоюродный 

 Самым высокопоставленным задержанным в Дагестане стал врио председателя 
правительства республики Абдусамад Гамидов. Во время обысков у Гамидова, 
по информации СКР, были изъяты золотой пистолет ТТ, пистолет «Беретта» и пистолет 
Макарова, а также два автомата Калашникова и боеприпасы

  После ареста чиновников 
с мешками на головах препроводили 
в ожидавший самолет 
(на фото: кадры из видео СКР)

ОБВИНЯЕМЫЕ В ХИЩЕНИЯХ 
БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ
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   Еще один заместитель Гамидова, 
Раюдин Юсуфов, занимал свою должность 
с декабря 2014 года, совмещая ее 
с руководством Министерством экономики 
и территориального развития Дагестана

  Задержанный Шахбас Шахов был уволен 
с должности министра образования 
республики в декабре 2017 года после 
нескольких обысков, проведенных ФСБ 
у него дома и в ведомстве

  Шамиль Исаев занимал должность 
заместителя председателя правительства 
Дагестана с декабря 2015 года. До этого 
он работал в агропромышленных компаниях, 
занимался предпринимательской 
деятельностью, трижды избирался 
в республиканский парламент
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брат Гамидова, Магомед Сулейма-
нов. Он возглавляет территориаль-
ный фонд обязательного медицин-
ского страхования.

Показательная порка

Атака на элиты республики связа-
на с приходом в регион нового ру-
ководителя, генерал-полковника 
милиции, бывшего главы фракции 
«Единая Россия» в Госдуме Влади-
мира Васильева, сказал РБК экс-
министр печати и массовых ком-
муникаций Дагестана Нариман Га-
джиев. «Это показательная порка, 
силовикам необходимо наладить 
контроль в малоконтролируемом 
регионе, одиозных почистить, сво-
их людей расставить. Когда Василь-
ев пришел в регион, он увидел мас-
штабы воровства и коррупции», — 
отметил Гаджиев.

Дагестан — один из самых кор-
рупционных регионов России, го-
ворят жители республики, с кото-
рыми пообщался корреспондент 
РБК. «У нас ничего невозможно 
сделать без взятки. Хочешь устро-
иться на работу  — плати, даже 
если ты идешь нянечкой в детский 
сад», — рассказала РБК об опыте 
поиска работы жительница Кас-
пийска. «Сын хотел в армии слу-
жить, пришлось собирать деньги 
на взятку, племянник решил в по-
лиции работать, но у семьи денег 
не хватило, уехал в другой реги-
он», — рассказывает житель одно-
го из горных сел республики.

После серии арестов 5 февра-
ля паника у большинства чинов-
ников правительства Дагестана 
и администраций городов и райо-
нов, такая же паника у главврачей 
и других «главных бюджетников», 

каждый примеряет работу комис-
сии силовиков из Москвы на себя, 
рассказывает РБК источник, близ-
кий к руководству республики. Раз 
задержали руководителей прави-
тельства и мэра столицы, значит, 
можно прийти к любому влиятель-
ному чиновнику, и заступиться бу-
дет некому, объясняет другой зна-
комый с настроениями региональ-
ной элиты собеседник.

Аресты и обыски

Еще 30 января источники РБК рас-
сказали, что в Махачкалу прибыли 
следователи центрального аппара-
та МВД и ФСБ, а также сотрудники 
Генпрокуратуры. Собеседники РБК 
уточнили, что десант федеральных 
силовиков собирает доказатель-
ную базу в отношении региональ-
ных чиновников, а также предста-
вителей МВД и прокуратуры.

Облаве на правительство рес-
публики предшествовало задер-
жание главного архитектора Ма-
хачкалы Магомеда-Расула Гити-
нова и мэра региональной столи-
цы Мусы Мусаева. Мэр Махачкалы 
был человеком врио премьера Да-
гестана Абдусамада Гамидова, «по-
этому можно считать, что это удар 
по премьеру», говорил тогда РБК 
источник, близкий к руководству 
Дагестана. Гамидов в 1990-х го-
дах возглавлял правление махач-
калинского коммерческого банка 
«Эльбин» — именно в этом кредит-
ном учреждении с 1993 по 1999 год 
Мусаев работал начальником ва-
лютно-экономического отдела.

До ареста Мусаева, 13 янва-
ря, Владимир Васильев рассказал 
о скором приезде в Дагестан спе-
циальной группы из Москвы. Про-

куроров заинтересовало соблюде-
ние требований земельного, гра-
достроительного и природоохран-
ного законодательства в столице 
Дагестана — проверка была ини-
циирована генпрокурором России 
Юрием Чайкой. Визиту предше-
ствовали сигналы со стороны рес-
публиканского управления Феде-
ральной антимонопольной службы 
о нарушениях в мэрии. 26 декабря 
антимонопольщики обвинили ко-
митет по управлению имуществом 
администрации Махачкалы в огра-
ничении доступа к торгам по про-
даже недостроенного здания с зе-
мельным участком. В ноябре УФАС 
сообщило, что за три месяца мэрия 
Махачкалы незаконно изменила 
виды разрешенного использова-
ния 12 земельных участков общей 
площадью более 7,5 тыс. кв. м.

Вскоре после этого, 16 января, 
Счетная палата республики опуб-
ликовала результаты собственной 
проверки деятельности админи-
страции Махачкалы, по итогам 
которой заявила о нарушениях на 
общую сумму почти 3 млрд руб. 
Среди претензий Счетной палаты: 
нецелевое и неэффективное ис-
пользование бюджетных средств, 
завышение стоимости строитель-
ных работ, нарушения при муни-
ципальных закупках.

«За колючей проволокой»

Задержание министров, как и арест 
мэра Махачкалы в середине янва-
ря, вызвало негативную реакцию 
экс-главы республики Рамазана 
Абдулатипова, при котором они 
и заняли руководящие должности 
в республике. В разговоре с РБК 
он назвал происходящее «кампа-

нейщиной» и сравнил ситуацию 
с предложением Владимира Жири-
новского оцепить Северный Кавказ 
«колючей проволокой». Спецпред-
ставитель президента по вопросам 
сотрудничества с государствами 
Каспийского региона заявил РБК, 
что, «если есть конкретные обви-
нения по конкретным вопросам, 
надо разбираться, а не проводить 
кампанию и держать республику 
в таком нервно-психологическом 
напряжении».

Абдулатипов ушел в отставку 
3 октября. Еще в конце сентября ис-
точники РБК сообщали, что его экс-
тренно вызвали в администрацию 
президента, где предложили ряд 
должностей и обсудили с ним кан-
дидатуру возможного преемника. 
Предложение об отставке было не-
ожиданным для Абдулатипова, по-
скольку он рассчитывал доработать 
до конца,   рассказывали источни-
ки РБК в окружении главы региона.

Отобрали 
индульгенцию

Антикоррупционная зачистка в Да-
гестане означает окончательный 
крах старой модели управления в 
регионе, сказал РБК старший на-
учный сотрудник РАНХиГС Кон-
стантин Казенин. «Местная элита, 
внутри которой есть баланс между 
разными влиятельными кланами, 
обеспечивала относительную ста-
бильность в регионе и за это полу-
чала индульгенцию на разного рода 
действия, не всегда вписывающие-
ся в российские законы. От этой 
модели управления уходили дав-
но, а  сейчас однозначно решили 
покончить с ней целиком и полно-
стью», — уверен Казенин.

Казенин напомнил, это не пер-
вая серия арестов высокопостав-
ленных чиновников в республике. 
В 2013 году был задержан и поз-
же осужден на пожизненный срок 
влиятельный клановый лидер, мэр 
Махачкалы Саид Амиров, «но об-
разовавшийся вакуум заполнили 
другие клановые группы, влияние 
которых расширилось», — отметил 
Казенин.

Эксперт полагает, что возмож-
ным итогом прихода Васильева 
на пост главы станет рост влияния 
приехавших из других регионов 
чиновников. С ним согласен по-
литконсультант Дмитрий Фетисов: 
Васильев, по его словам, при помо-
щи федеральных силовиков бросил 
вызов практически всей местной 
элите. «Теперь перед ним встанет 
задача решения кадрового вопро-
са, когда никому из местных нель-
зя доверить ключевые должности, 
а из других регионов ехать работать 
в Дагестан нет особо желающих», — 
отметил эксперт. Коррупция в Даге-
стане создает дополнительную на-
грузку на местный бюджет, мешая 
Кремлю выполнять социальные 
обязательства перед президент-
скими выборами  — и  это может 
быть еще одной причиной начала 
зачистки властной верхушки в Да-
гестане, считает политолог Николай 
Миронов. Чистки в Дагестане могут 
быть сигналом и другим регионам, 
указал РБК Миронов.

Рамазан Абдулатипов, напротив, 
считает, что зачистка может поме-
шать перед выборами — из-за обла-
вы силовиков фактически «дискре-
дитируется вся власть республики».

При участии Ольги Агеевой, 
Кирилла Сироткина
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Транспорт

ЦИК отчиталась о проверке подписей основных участников президентской гонки

На выборы без брака
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Все восемь потенциальных 
кандидатов в президенты, 
скорее всего, будут допущены 
на выборы, говорят источни-
ки РБК в ЦИК. В свою победу 
на выборах, правда, верят 
не все кандидаты.

Подписи проверены

В понедельник, 5 февраля, замгла-
вы Центризбиркома Николай Була-
ев рассказал о проверке подписей, 
собранных потенциальными кан-
дидатами на выборах Владимиром 
Путиным (самовыдвиженец), Гри-
горием Явлинским (от «Яблока»), 
Сергеем Бабуриным (от Российско-
го общенародного союза) и Борисом 
Титовым (от  Партии роста). ЦИК 
обнаружил 0,39% брака в подписях 
Путина, 1,07% — в подписях Явлин-
ского, 3,18% — в подписях Бабурина 
и 4,35% — в подписях Титова.

Таким образом, никто из  них 
не превысил 5-процентный барь-
ер брака, который по закону «О вы-
борах президента» означает снятие 
потенциального кандидата с выбо-
ров. ЦИК рекомендовала зареги-
стрировать их в качестве кандида-
тов в ближайшие несколько дней.

Кроме них подписи для  реги-
страции в  ЦИК сдали телеведу-
щая Ксения Собчак (от «Граждан-
ской инициативы») и Максим Су-
райкин (от «Коммунистов России»). 
Как рассказали РБК два источника, 
близких к ЦИК, они также пройдут 
«подписной фильтр». «Процент 
брака у  каждого из  них составит 
3–4%», — рассказал один из них, 
второй подтвердил его слова.

Пока из  кандидатов зареги-
стрированы только два выдвижен-
ца парламентских партий, которым 
по закону не нужно собирать под-
писи избирателей, — лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский и выдви-
нутый КПРФ директор совхоза им. 
Ленина Павел Грудинин. Однако 
Грудинин может быть снят с выбо-
ров, если не представит в Центр-
избирком документы о закрытии 
им иностранных счетов в Австрии 
и Швейцарии, заявил РБК Николай 
Булаев. Для этого, согласно плану 
избирательной кампании, у  него 
есть время до 10 февраля.

Ранее глава Центризбирко-
ма Элла Памфилова сообщила, 
что в бюллетене на выборах прези-
дента будет не более восьми кан-
дидатов.

Против Путина

Своим главным конкурентом на 
выборах большинство их  участ-
ников назвали Владимира Пути-
на. Об этом заявили РБК в штабах 
Явлинского, Грудинина, Жиринов-
ского, Сурайкина, Собчак и Бабу-
рина. В штабе бизнес-омбудсмена 
Титова РБК сказали, что «вообще 
ни с кем не конкурируют». «Побе-
дит Путин, остальные проиграют. 
А мы продвигаем программу из-
менения экономики страны»,  — 

добавили представители команды 
омбудсмена.

Выдвиженец от КПРФ Грудинин 
собирается построить свою кампа-
нию на полемике «вокруг полити-
ки Путина», рассказал собеседник 
РБК в партии. Ту же цель пресле-
дуют в «Яблоке», сообщил РБК зам-
председателя партии Николай Ры-
баков, который сказал, что Явлин-
ский считает своим конкурентом 
только действующего президента. 
Жириновский также собирается 
конкурировать на выборах только 
с Путиным, рассказал РБК депутат 
от ЛДПР Михаил Дегтярев, который 
отвечает в партии за пропаганду.

В свою очередь, Сергей Бабурин 
планирует выступать против «фа-
ворита, на которого будет брошен 
весь административный ресурс».

Цели кампании у  всех потен-
циальных кандидатов различ-
ны. По словам собеседников РБК 
в  КПРФ, партия рассчитывает 
как  минимум повторить резуль-
тат на  президентских выборах 
в 2012 году, когда ее председатель 
Геннадий Зюганов занял второе ме-
сто, набрав 17,72% голосов.

Жириновский, в свою очередь, 
рассчитывает выйти во второй тур 
выборов и одержать на них победу, 
сообщил РБК Дегтярев. Явлинский 
намерен победить в первом туре 
выборов, набрав не менее 51% го-
лосов, рассказали РБК в его штабе.

Омбудсмен Титов намерен на-
брать 8% голосов избирателей, у Су-
райкина более амбициозные пла-
ны — 15–17% при  высокой явке. 
К такому же результату стремится 
его конкурент за  коммунистиче-
ский электорат — Грудинин.

Бабурин сказал РБК, что у него 
нет цели собрать определенное 
количество процентов голосов. 
Собчак  же оценивает результаты 

«в миллионах людей, а не в про-
центах», пояснил РБК сотрудник ее 
пресс-службы Александр Беланов-
ский. По его словам, телеведущая 
рассчитывает на поддержку «мно-
гих миллионов» избирателей.

Цели на выборах

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов 
пожаловался РБК на проблемы, с ко-
торыми в ходе кампании столкнулся 
Грудинин. По данным партии, толь-
ко 40% ядерного электората пар-
тии на начало января собирались 
голосовать за кандидата от КПРФ 
«из-за  скандалов, раздуваемых 
в СМИ», и это на данный момент 
главная проблема для  кампании 
коммунистов, считает Обухов. «Мы 
не хотим разыгрывать кремлевский 
сценарий, что Путин небожитель, 
а за второе место пусть борются Гру-
динин и Жириновский», — пояснил 
он. Телеканалы показывают до 70% 
чернухи про Грудинина под видом 
информирования, поэтому КПРФ 
пытается добиться, чтобы ЦИК вы-
нудила их соблюдать законодатель-
ство, отметил секретарь ЦК.

Еще  одна проблема компар-
тии — небольшое финансирование 
кампании Грудинина (всего около 
125 млн руб.), которого недостаточ-
но для проведения полноценной 
агитации, которая позволила бы по-
высить узнаваемость выдвиженца 
от партии, отметил собеседник РБК 
в партии. По его словам, это связано 
с большими расходами на праздно-
вание в прошлом году юбилея Ок-
тябрьской революции. «Рекрутация 
электората идет за счет сторонни-
ков Жириновского и «Справедли-
вой России» (не выдвинувшей сво-
его кандидата), а также за счет лю-
дей, не ходивших на думские выбо-
ры», — добавил он.

При  этом концепция избира-
тельной кампании Жириновского 
опирается на ядерный электорат 
и привлечение новых избирателей, 
в частности разочаровавшихся ле-
вых. «Мы фиксируем раскол в среде 
левого электората из-за кандида-
та Грудинина с зарубежными сче-
тами», — пояснил РБК депутат Дег-
тярев.

Главные акценты кампании 
ЛДПР сделаны на социальной по-
вестке, агитационные ролики будут 
показывать пути решения ключе-
вых социальных проблем «прези-
дентом Жириновским», сказал он. 
По  его словам, партия агитирует 
активно в интернете, а также бу-
дет «максимально покупать вре-
мя» на телевидении и радио. Кро-
ме того, запланированы агитаци-
онный перелет и несколько поез-
док на агитпоезде, добавил депутат.

Явлинский, Титов, Сурайкин 
в кампаниях сделают акцент на сво-
их программах. Об этом РБК рас-
сказали сами потенциальные кан-
дидаты и представители их шта-
бов. Программа Сурайкина назы-
вается «Десять сталинских ударов 
по капитализму и американскому 
империализму». «Это комплекс 
жестких мер по быстрому возвра-
щению России к  социалистиче-
скому развитию: национализация 
всех недродобывающих и перера-
батывающих предприятий, круп-
ных производств, которые, на наш 
взгляд, были незаконно приватизи-
рованы в 1990-е годы. За счет этого 
мы планируем удвоить существую-
щий бюджет, а средства направить 
на увеличение пенсий и соцвыплат, 
зарплат бюджетников, полностью 
бесплатную медицину, образова-
ние и  решение жилищных про-
блем», — рассказал РБК выдвиже-
нец от «Коммунистов России».

Григорий Явлинский собирает-
ся привлечь внимание избирателей 
к экономическим преобразовани-
ям, которые предлагаются в  его 
программе «Дорога в будущее».

Титов намерен сделать ак-
цент на  пропаганде программы 
«Стратегия роста». Предполагает-
ся разъяснить пять ее ключевых 
аспектов — снижение кредитных 
ставок, снижение тарифов, пен-
сионная реформа, «умные» нало-
ги и демографическая политика, 
сказали РБК в  его штабе. «Стра-
тегия роста» — это новые рабочие 
места и рост достатка людей. Вто-
рая тема — защита людей от неза-
конного уголовного преследования 
и защита бизнеса от администра-
тивного давления», — добавил со-
беседник РБК.

Главные темы, на которых Ба-
бурин сделает акцент в ходе сво-
ей кампании, — «борьба с бедно-
стью и  безнравственным обога-
щением», заявил он РБК, отметив, 
что будет бороться с этим «поли-
тическими средствами» без выво-
да людей на улицы, потому что он 
не является сторонником «воору-
женных вмешательств в политиче-
ский процесс». Он выразил уверен-
ность в том, что у него есть шанс 
на  победу при  «честной избира-
тельной кампании».

В  свою очередь, Собчак наме-
рена добиться сменяемости вла-
сти в России и «практической де-
мократизации страны». «Ключевая 
позиция платформы — Россия дол-
жна быть сильным государством, 
но не за счет бряцания оружием, 
а за счет сильной конкурентоспо-
собной экономики», — сказал РБК 
Белановский. 

При участии Ольги Агеевой, 
Ильи Немченко

К А М П А Н И Я

В ЦИК сообщили, что никто из подавших подписи не превысил 5-процентный барьер брака
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Снегопад привел к задержке и отмене более 850 авиарейсов

У аэропортов остался осадок
ВАСИЛИЙ МАРИНИН,  
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Снегопады в Москве привели 
к массовым задержкам рейсов 
из столичных аэропортов. 
За выходные и первую поло-
вину понедельника задержано 
и отменено более 850 рейсов. 
Прокуратура начала проверку 
в связи с задержками.

850 рейсов

За прошедшие выходные в Москве 
выпало 122% месячной нормы 
осадков — 44 мм. Это мощнейшие 
за всю историю метеонаблюдений 
снегопады в Москве, заявил пред-
ставитель Московского метеобю-
ро. Это привело к  массовым за-
держкам и отменам авиарейсов.

Задержки рейсов начались 
в субботу. Как сообщал РБК, к кон-
цу дня в московских аэропортах 
было задержано около 100 рейсов. 
Согласно ресурсу flightradar24, ко-
торый отслеживает движение са-
молетов в онлайн-режиме, в вос-
кресенье в Шереметьево было от-
менено и  задержано 332 рейса, 
в  Домодедово  — 162, во  Внуко-
во — 85 (всего 579 рейсов). На пер-
вую половину дня понедельника, 
5 февраля, на эти аэропорты при-
шлось еще  173 задержки и  от-
мены. Таким образом, за 2,5 дня 
было задержано и отменено бо-
лее 850 рейсов (большая часть за-
держана). РБК направил запросы 
в пресс-службы трех аэропортов, 
они обещали предоставить дан-
ные о задержанных рейсах позже.

По словам представителя Ше-
реметьево, на  протяжении трех 
суток, с 3 по 5 февраля 2018 года, 
в условиях «экстремального сне-
гопада» аэропорт стабильно об-
служивал авиакомпании и  пас-
сажиров, не  прекращая свою 

операционную деятельность 
«ни  на  минуту». За  это время 
были обслужены 233 тыс. пасса-
жиров и обеспечено выполнение 
1956 рейсов, говорит он. Получив 
метеопрогноз на выходные дни, 
аэропорт заблаговременно про-
вел консультации с  «Аэрофло-
том», другими авиакомпаниями-
партнерами и  Госкорпорацией 
по организации воздушного дви-
жения (ОрВД). В этот период Ше-
реметьево работало «в  усилен-
ном режиме», добавил собесед-
ник РБК.

Московская межрегиональная 
транспортная прокуратура на-
чала проверку в связи с задерж-
ками и  отменами авиарейсов. 
«[Прокуратура] проводит про-
верку по факту задержек и отмен 
рейсов в аэропортах, соблюдения 
при этом прав пассажиров и пре-
доставления им соответствующих 
услуг при ожидании рейсов», — го-
ворится в сообщении ведомства.

В  ближайшие сутки вероят-
ность снегопадов в  Москве со-
хранится, но  их  интенсивность 
уменьшится, сообщил РБК веду-
щий специалист центра погоды 
«Фобос» Александр Синенков.

В воскресенье задержки были 
связаны с очисткой взлетно-поса-
дочных полос в целях обеспечения 
безопасности полетов и пассажи-
ров, говорит представитель Шере-
метьево, но теперь ситуация нор-
мализовалась. «Шереметьево ра-
ботает в штатном режиме и вхо-
дит в  расписание. В  настоящее 
время задержки связаны с позд-
ни м прибытием рейсов», — отме-
тил он. Представитель Домодедо-
во сказал РБК, что для обеспече-
ния безопасности полетов каждое 
воздушное судно проходит про-
тивообледенительную обработку, 
с помощью спецтехники произ-
водится расчистка рулежных до-

рожек и взлетно-посадочных по-
лос. «В  связи с  этим возможны 
технические задержки в пределах 
30 минут», — говорит он. Сотруд-
ник пресс-службы Внуково заявил, 
что сейчас видимость в аэропорту 
нормализовалась, а задержки рей-
сов составляют не более 15 минут 
в связи с уборкой полос.

Руководитель отраслевого 
агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев говорит, что  в  мировой 
практике аэропорты закрывают 
и из-за менее сильных снегопадов. 
Он напоминает, что в начале ян-
варя крупнейший аэропорт Нью-
Йорка им. Джона Кеннеди был 
закрыт почти на сутки, в то вре-
мя как  московские аэропорты 
продолжают работать, хотя по-
года была практически такой же: 
сильный снегопад, а затем темпе-
ратура воздуха резко понизилась. 
Как писал РБК, тогда из-за ограни-
чения работы аэропорта было за-
держано более 4000 рейсов.

Кто отменял рейсы

В Шереметьево отменяли рейсы 
авиакомпании «Аэрофлот», KLM, 
польский Lot, airBaltic, Air Fance. 
В  Домодедово отменяли рейсы 
«ИрАэро», S7, Air Kyrgystan, во Вну-
ково — Iraqi Airways и «Победа».

Источник в «Аэрофлоте» ска-
зал РБК, что из-за некачествен-
ной чистки взлетно-посадочных 
полос в  российских аэропортах 
авиакомпания повредила 19 са-
молетов Airbus А320. Эту инфор-
мацию РБК подтвердил сотруд-
ник профильного ведомства. 
Парк авиакомпании на 1 января 
2018 года составлял 224 самолета.

«Аэрофлот» предупреждал 
об  отмене и  задержках рейсов 
на  своем сайте в  разделе ново-
сти. О задержках и отменах рей-
сов также предупреждали и сами 

аэропорты. На сайте Шереметьево 
в разделе «новости» для пассажи-
ров было размещено два сообще-
ния о задержках. Во Внуково так-
же подробно описали ситуацию 
в аэропорту на своем сайте. У До-
модедово в разделе новостей ин-
формации не было, аэропорт опо-
вещал о задержках через социаль-
ные сети.

Пассажиры жаловались на не-
достаточную информацию 
от  авиакомпаний. Глава муни-
ципального округа Мещанский 
Александр Закускин в  Twitter 

писал, что «Аэрофлот» задержал 
рейс из Калининграда в Москву 
на восемь часов, но «ни воды, ни-
чего другого пассажирам не пре-
доставляет». В  ответ на  жалобу 
в  официальном аккаунте авиа-
компании появилось сообщение 
о том, что пассажиры задержан-
ного рейса «находятся в здании 
аэровокзала и  обеспечиваются 
согласно стандартам авиаком-
пании: им предоставляются на-
питки, заказано горячее питание 
и номера в гостинице». Еще одна 
пассажирка, Дарья Белоглядо-
ва, которая вылетала 4 февраля 
из  Волгограда в  Москву, пожа-
ловалась, что «Аэрофлот» преду-
предил только об одном переносе 
рейса — с 14:30 на 2:35 понедель-
ника, а про дальнейшие переносы 
не уведомил.

Источник в «Аэрофлоте» ска-
зал РБК, что  в  соцсетях за  эти 
выходные размещено в  десять 
раз меньше жалоб от  пассажи-
ров по сравнению с задержками 
из-за плохих погодных условий 
в  начале декабря 2017 года, ко-
гда авиакомпания из-за  снего-
пада также отменяла рейсы. «Вся 
информация о задержках рейсов 
своевременно доводится до пас-
сажиров», — сказал РБК предста-
витель «Аэрофлота». По его сло-
вам, переносы рейсов и отмены 
публиковались на  сайте «Аэро-
флота» и  дублировались в  соц-
сетях, пассажиров также инфор-
мировали об  этом через кол-
центр авиакомпании. «Возможно, 
что некоторые пассажиры могли 
и  не  получить звонок или  СМС 
от кол-центра, но это может быть 
только в том случае, если у пас-
сажира в брони не указан номер 
контактного телефона», — гово-
рит он, отмечая, что такое ино-
гда случается, если билет приоб-
ретался у агента, а не напрямую.

На качество обслуживания жа-
ловался и пассажир S7 Руслан Ша-
рипов, который выложил на сво-
ей странице в Twitter видео оче-
реди. На запрос РБК пресс-служба 
S7 пока не ответила. Поступали 
жалобы на KLM и Air Arabia.

Из-за отмены и переноса рей-
сов пассажиры могут попытать-
ся взыскать моральный вред, 
направив претензию авиаком-
паниям и подав иск в суд, гово-
рил ранее РБК адвокат юриди-
ческой фирмы Art de Lex Кирилл 
Дозмаров, добавляя, что  авиа-
компания «вряд  ли что-то  бу-
дет возмещать самостоятельно». 
Но пассажир должен будет дока-
зать причинение соответствую-
щего вреда, в том числе мораль-
ного, и это будет непросто, пред-
упреждает он. 

За 2,5 дня было 

задержано и отменено 

более 850 рейсов 

(большая часть 

задержана)
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Мнение о регулировании в Сети

Президентские эксперты разработали план новой приватизационной кампании

ЦСР указал государству на выход
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Доля государства в экономи-
ке достигла половины ВВП, 
в том числе из-за нефор-
мального огосударствления 
частных компаний, оценили 
в ЦСР.  Эксперты предла-
гают провести приватиза-
цию и осложнить сохране-
ние компаний в госсобствен-
ности.

Однозначный тренд

Экспансия госсектора в России 
стала «однозначным» трендом, 
это приводит к снижению эффек-
тивности рыночных механизмов 
и самих предприятий, а также 
«неформальному огосударствле-
нию частных компаний», пишут 
в докладе «Эффективное управ-
ление государственной соб-
ственностью» эксперты Центра 
стратегических разработок (ЦСР) 
Алексея Кудрина, который гото-
вит программу для президента 
Владимира Путина.

Доля госсектора в ВВП, по 
оценке ЦСР, составила 46% 
по итогам 2016 года, хотя еще 
в 2006-м находилась на уровне 
39,6%. Авторы проанализиро-
вали несколько составляющих. 
Во-первых, они учли вклад в эко-
номику 106 крупнейших компа-
ний с государственным участием 
(КГУ). Из них 86 относятся к ком-
паниям с мажоритарной долей 
государства, еще 20 — с минори-
тарной долей (10–50%). Второй 
компонент — это, по их методо-
логии, сектор государственного 
управления (СГУ), а  третий  — 
стоимость, создаваемая государ-
ственными унитарными пред-
приятиями (ГУП).

«Основной вклад в рост от-
носительного размера государ-

ственного сектора вносили КГУ: 
их доля в ВВП выросла с 20,2% в 
2006 году до 25,3% в 2016 году. 
Доля СГУ за тот же период так 
же повысилась — с 16,9 до 19,2%. 
Доля ГУП, наоборот, сократи-
лась — с 2,5% ВВП до 1,5%, что 
стало результатом целенаправ-
ленного воздействия государ-
ства на постепенное свертыва-
ние данной, как правило неэф-
фективной, организационно-
правовой формы», — говорится 
в исследовании.

При этом, по расчетам авто-
ров, чем больше в компании доля 
государства, тем ниже ее эффек-
тивность. Рост размера прямой 
государственной собственности 
ведет и к снижению произво-
дительности труда, и к увеличе-
нию долговой нагрузки, полага-
ют эксперты.

В конце декабря план по раз-
витию конкуренции подписал 
президент Владимир Путин. 
План, в частности, включает со-
кращение госсектора в экономи-

ке. Оценки ФАС по доле государ-
ства в ВВП пессимистичнее, чем у 
ЦСР: по расчетам антимонополь-
ного ведомства, она составляет 
70%, хотя еще десятью годами 
ранее была вдвое меньше.

По данным Минфина США, ко-
торые были приведены в так на-
зываемом кремлевском докладе 
29 января, компании с госучасти-
ем (более 25%) обеспечили 70% 
российского ВВП в 2016 году. Аме-
риканские власти не поясняли, 
как пришли к этой цифре.

Как приватизировать

Существуют несколько ключевых 
аргументов в пользу разгосу-
дарствления, считают эксперты 
ЦСР. Во-первых, это «является 
глобальным трендом». Кроме 
того, численность предприятий 
госсектора снижается, однако 
«уровень прямого и косвенного 
участия государства в экономи-
ке, особенно в отдельных сек-
торах (через крупнейшие ком-
пании, банки с госучастием и 
госкорпорации), остается весьма 
значительным». Еще одна при-
чина для приватизации в том, 
что размер госимущества избы-
точен по сравнению с объемом 
функций властей, отмечается 
в докладе. Среди других аргу-
ментов — создание условий для 
справедливой конкуренции, 
стремление к эффективности и 
развитию отраслевого регули-
рования, а также снижение рас-
ходов бюджета и единократное 
привлечение дополнительных 
доходов.

Главными рисками разгосу-
дарствления в ЦСР называют 
псевдоприватизацию (консоли-
дация предприятий не напрямую 
у государства, а у госкомпаний и 
банков с крупным госучастием); 
неразвитость регулирования не-
которых отраслей, которая не так 
заметна, когда их контролирует 
государство; нечеткость условий 
приватизации. Риски несет «осо-
бая роль не нормативно-право-
вых, а политических решений», 
а также слабая координация вла-
стей в сфере приватизации. Эко-
номисты предлагают норматив-
но ограничивать разрастание 
госсектора, очистить его от не-
крупных непрофильных акти-
вов, а также сократить не толь-
ко прямое, но впоследствии и 
косвенное участие государства в 
экономике.

Масштабная приватизация в 
России вряд ли будет эффектив-
ной, говорит РБК руководитель 
Центра экономических и поли-
тических реформ Николай Миро-
нов. В отличие от западных стран 
сектор малого и среднего бизне-
са развит не так сильно, и попыт-
ки провести большую приватиза-
цию приведут к появлению «не 
контролируемого никем крупно-
го бизнеса» и элиты, которая «не 
ориентирована на развитие го-
сударства», считает он. Что каса-
ется ГУПов, то приватизировать 
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Основной вклад в рост размера госсектора 
внесли компании с государственным участием

Доля госсектора к ВВП, %
 Сектор государственного управления      Компании с госучастием
 Государственные унитарные предприятия
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Специалисты Центра стратегических разработок (на фото: председатель совета ЦСР Алексей Кудрин) 
оценили рост доли госсектора в ВВП: с 39,6% в 2006 году до 46% в 2016-м
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Оценки ФАС по доле государства в ВВП 

пессимистичнее, чем у ЦСР: по расчетам 

антимонопольного ведомства, она составляет 70%, 

хотя еще десятью годами ранее была вдвое меньше.

По данным Минфина США, которые были 

приведены в так называемом кремлевском докладе, 

компании с госучастием (более 25%) обеспечили 70% 

российского ВВП в 2016 году
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Мнение о регулировании в Сети

Как власть 
усиливает контроль 
за Рунетом

Интернет в России все больше 
становится сферой компе-
тенции правоохранительных 
органов.

Международная правозащитная 
группа «Агора» опубликовала до-
клад «Свобода интернета-2017: 
ползучая криминализация», 
посвященный обзору ограниче-
ний в российском сегменте ми-
ровой Сети и новым трендам в 
государственном регулировании 
интернета. Отношение государ-
ства к интернету в России можно 
условно разбить на три нерав-
ных этапа. Первый — пока самый 
длительный  — игнорирование. 
Этот период продолжался до 
прихода на президентский пост 
Дмитрия Медведева, который 
своим увлечением гаджетами 
открыл краткий медовый месяц 
во взаимоотношениях государ-
ства и интернет-отрасли. Фраза 
«Превед Медвед» ознаменова-
ла выход сетевых активистов и 
блогеров из маргинальной зоны, 
признание их государством. Этот 
романтический период продол-
жался ровно до ухода Медведева 
из Кремля.

Отправной точкой третье-
го этапа — контроля, ужесточе-
ния и ограничений — послужи-
ло принятие в 2012 году знаме-
нитого закона о черных списках 
в интернете. Он впервые вво-
дил концепцию блокировок ин-
тернет-сайтов со спорным кон-
тентом. С тех пор происходит 
планомерное увеличение роли, 
влияния и контроля государ-
ства в Сети. Интенсивность бло-
кировок перманентно нараста-
ла, выйдя на топовые значения в 
2016 году. В середине 2017  года 
Роскомнадзор сообщил о том, 
что за пять лет действия закона о 
черных списках в различные рее-
стры внесли 275 тыс. сайтов. На-
чиная с 2013-го (первого полного 
года применения закона) число 
блокировок ежегодно чуть ли не 
удваивалось: 2013-й — 14,5 тыс., 
2014-й — 29  тыс., 2015-й — 50 тыс., 
2016-й — 87 тыс. В 2017-м темпы 
снизились — результаты повтори-
ли предыдущий год.

10 млн сайтов

Возможно, по случайному сте-
чению обстоятельств, именно в 
2017 году внимание на блокиров-
ки обратил Европейский суд по 
правам человека, коммунициро-
вав сразу целую серию жалоб. Так, 
дело председателя Ассоциации 
интернет-издателей Владимира 
Харитонова, блог которого попал 
под сопутствующую блокировку 
(многие сайты становятся недо-
ступными, поскольку делят общий 
IP-адрес с кем-то из внесенных в 
черный список), ЕСПЧ назвал по-
тенциально ведущим. Это значит, 

что при его рассмотрении может 
быть выявлена системная про-
блема, которая потребует от го-
сударства принятия мер общего 
характера.

По данным «РосКомСвободы», 
из-за блокировки по общему IP 
общее число заблокированных 
интернет-ресурсов превысило 
10 млн. Судя по всему, 2017 год 
стал переломным и в отноше-
нии российских властей к блоки-
ровкам. Министр связи Николай 
Никифоров заявил об их неэф-
фективности, предложив скон-
центрироваться на поиске рас-
пространителей запрещенной 
информации.

Криминализация 
контента

Именно преследование пользо-
вателей становится вторым важ-
ным направлением политики го-
сударства в отношении интернета. 
И здесь мы отмечаем интересные 
тенденции. В прошлом году это 
изменение фокуса вылилось в це-
лую серию составов преступлений, 
появившихся в Уголовном кодексе. 
Если ранее власти ограничивались 
объявлением той или иной катего-
рии информации запрещенной — 
с последующей активной блоки-
ровкой этого контента в Сети, то 
теперь за этими действиями сле-
дует криминализация указанного 
контента.

Это ярко проявилось в истории 
с «синими китами». Преследова-
ние «групп смерти» материали-
зовалось в виде двух новых ста-
тей Уголовного кодекса об ответ-
ственности за побуждение к само-
убийству (ст. 110.1 и 110.2). Сама 
статья «Доведение по самоубий-
ства» была дополнена пунктом об 
использовании СМИ и интерне-
та, а наказание по ней ужесточе-
но с 5–8 лет лишения свободы до 
8–15 лет.

После дела «хабаровских живо-
дерок» статью о жестоком обра-
щении с животными дополнили 
пунктом об использовании СМИ 
(включая интернет) в целях де-
монстрации жестокости с наказа-
нием от трех до пяти лет лишения 
свободы.

Но, как правило, блогеров в 
России преследуют по антиэкс-
тремистским статьям Уголовно-
го кодекса. Здесь также интерес-
на динамика. В 2013–2015 годах 
продолжался рост числа уголов-
ных дел по ст. 282 УК РФ (возбу-
ждение ненависти либо вражды) 
с 185 до 378 осужденных за год. 
2016  год практически повторил 
значения 2015-го. А за первое по-
лугодие 2017 года (самые послед-
ние данные судебной статистики) 
было вынесено 205 приговоров. 
Другими словами, с 2015 года рост 
числа осужденных по 282-й статье 
прекратился.

Рост влияния ФСБ

Здесь важно понимать, что пред-
варительное следствие по таким 
делам ведет Следственный коми-
тет. Кардинально иначе обстоит 
ситуация с уголовными делами, 
подследственными ФСБ. Ярче 
всего динамика проявляется в 
числе приговоров по «террори-
стической» статье 205.2 УК РФ 
(публичное оправдание террориз-
ма, призывы к террористической 
деятельности). Если в 2013 году 
было всего два таких приговора, 
то в 2016-м — уже 47, а за первое 
полугодие 2017-го — 33. То есть за 
пять лет число осужденных за при-
зывы к терроризму, как правило в 
интернете, увеличилось в 30 раз.

Двукратный рост с 2015 года 
показывают приговоры по ст. 280 
(призывы к экстремистской дея-
тельности). Следствие по этой ста-
тье также ведут сотрудники ФСБ. 
Конечно, в сумме приговоры по 
этим статьям недотягивают до 
количества приговоров по 282-й, 
однако все чаще оперативное со-
провождение и по делам о возбу-
ждении ненависти осуществля-
ют оперативники органов госбез-
опасности.

В этом контексте заметно суще-
ственное снижение влияния След-
ственного комитета и Центра по 
противодействию экстремизму 
на фоне резкого усиления ФСБ. Ее 
влияние на сектор интернета до-
полнилось знаковым уголовным 
делом в отношении ряда руково-
дителей Роскомнадзора, который 
прежде был основным регулято-
ром и контролером интернета.

Атака на мессенджеры 
и VPN

Заход на территорию Роскомнад-
зора оформился в виде наступле-
ния на мессенджеры. Заработал так 
называемый реестр организаторов 
распространения информации, со-
зданный как раз для доступа рос-
сийских властей к переписке поль-
зователей. Отказ в регистрации в 
реестре повлек весной 2017 года 
блокировку BlackBerry-месcендже-
ра и интернет-радио Zello c после-
дующей атакой на Telegram. В июне 
2017 года ФСБ заявила о том, что 
Telegram используется террориста-

ми, в июле потребовала предоста-
вить коды шифрования, в сентябре 
возбудила административное дело, 
которое завершилось в конце года 
наложением на мессенджер штра-
фа в размере 800 тыс. руб., и со-
здала условия для его возможной 
блокировки. Эта история сопро-
вождалась заявлениями Влади-
мира Путина о фактическом вреде 
анонимности. При этом именно в 
прошлом году получили расцвет 
Telegram-каналы, которые зача-
стую стали конкурировать с тради-
ционными и даже интернет-СМИ.

Атака на анонимность дополни-
лась запретом на использование 
VPN — средств шифрования тра-
фика и обхода блокировок — для 
доступа к заблокированным сай-

там. Ожидаемо обострилось про-
тивостояние между продвинуты-
ми пользователями Сети, высту-
пающими за анонимность и ши-
фрование данных, и попытками 
властей эту анонимность ликви-
дировать, а к данным иметь не-
ограниченный доступ. В связи с 
этим объясним и выход на пер-
вый план ФСБ.

Физическое насилие

Еще одним заметным трендом 
стал резкий рост нападений и 
угроз в отношении интернет-
журналистов и активистов. Всего 
за десять лет мы отметили 214 та-
ких случаев, почти треть из кото-
рых (67) произошла в последний 
год. Больше чем в половине фак-
тов угрозы насилия исходили от 
представителей власти: полиции, 
администрации, казаков. Их доля 
может быть и выше, поскольку в 
каждом третьем случае нападав-
шие остались неизвестными.

В результате описанных трен-
дов интернет все больше стано-
вится сферой компетенции право-
охранительных органов, а следо-
вательно, все находящиеся в этой 
сфере игроки — их потенциальны-
ми клиентами: либо как потерпев-
шие от разных форм криминаль-
ного насилия, либо как субъекты 
уголовного преследования.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Если ранее власти ограничивались объявлением 

той или иной категории информации 

запрещенной — с последующей активной 

блокировкой этого контента в Сети, то теперь 

за этими действиями следует криминализация 

указанного контента»

нужно лишь те предприятия, ко-
торые работают в конкурентной 
среде, и не трогать «локальных 
монополистов», чьи функции вы-
полнять больше некому, добав-
ляет Миронов.

Что делать

Хотя работа по инвентаризации 
и определению функции гос-
собственности уже проведена 
при разработке госпрограммы 
по управлению федеральным 
имуществом, планы привати-
зации пересматриваются после 
их утверждения, а сам процесс 
слишком централизован, указы-
вается в докладе ЦСР. Эксперты 
подготовили несколько блоков 
предложений по разгосударств-
лению экономики.

Первый их них предполага-
ет определить точную функцию 
каждого актива и разработать 
«дорожную карту» по ее дости-
жению. Второй блок включает 
«усложнение условий для сохра-
нения компаний в госсекторе». 
Так, решения по сохранению лю-
бых компаний в собственности 
государства должен принимать 
президент, а по приватизации — 
лишь органы власти в зависимо-
сти от масштабов актива. Кроме 
того, нужно отменить неактуаль-
ные ограничения на приватиза-
цию и отказаться от процедуры 
рыночной оценки недвижимо-
сти в случае проведения откры-
тых электронных торгов.

Третья часть предложений ка-
сается компаний, которые в силу 
«политико-стратегических мо-
тивов» должны остаться в соб-
ственности государства. Нуж-
но определить перечень таких 
предприятий на ближнесроч-
ный (2019 год), среднесрочный 
(2024 год) и долгосрочный пе-
риод (2035 год) и подробно об-
основать такие решения. Четвер-
тый блок отдельно затрагивает 
управление малыми госпред-
приятиями — объем имущества 
казны нужно минимизировать, 
указывают в ЦСР. В пятом пункте 
предложений центра объясняют-
ся меры, которые не должны по-
зволить госсектору расти вновь. 
Так, госкомпаниям следует за-
претить создавать предприятия 
в секторах, где аналогичную ра-
боту может сделать частный биз-
нес. Предприятия с госучастием 
более 50% не должны иметь пра-
во приобретать непрофильные 
активы. А компании с госуча-
стием более 25%, согласно пред-
ложениям ЦСР, не смогут прива-
тизировать свои дочерние, вну-
чатые и иные зависимые орга-
низации.

Структура российской эконо-
мики перекошена в пользу добы-
чи сырья, финансов и энергети-
ки, указывают в ЦСР. «Это озна-
чает, что не может быть единого 
рецепта для сохранения или со-
кращения доли участия государ-
ства в экономике», — подчерки-
вают авторы. 

М Н Е Н И Е

Павел Чиков,
глава Международной 
правозащитной группы 
«Агора» Ф
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Николай Никифоров — о принципе технологической нейтральности, мнимых врагах и цифровой эконом

«Интернетизация не означает в
АННА БАЛАШОВА

Глава Минкомсвязи Николай Никифо-
ров в интервью РБК рассказал о подго-
товке к вступлению «закону Яровой», 
регулировании блокчейна, а также 
прокомментировал обвинения в адрес 
российских ИТ-компаний о вмеша-
тельстве в политику США.

«Пять лет назад в России 
интернетом пользовались 46% 
населения, сейчас — около 75%»

— Отвечает ли действующее российское 
законодательство тем изменениям, ко-
торые происходят в сфере ИТ и связи? 
Со стороны участников рынка нередко 
можно услышать, что регулирование не 
успевает за развитием технологий.
 — В России действует одно из самых со-
временных законодательств в области ре-
гулирования связи. За последние пять лет 
нам удалось внедрить множество новых 
принципов регулирования. Радиочастоты 
теперь распределяются по прозрачному 
рыночному принципу — через аукци он, 
[это позволило] привлечь в бюджет почти 
15 млрд руб. Внедрили принцип техноло-
гической нейтральности — за счет этого 
Россия совершила быстрый рывок в раз-
витии технологии 4G, высокоскоростного 
мобильного интернета. Несмотря на мас-
штабы нашей страны, мы занимаем вто-
рое место в мире (лидер — Гонконг. — РБК) 
по  самым низким ценам на мобильный 
интернет и сотовую связь. Таких приме-
ров много.
— Но, например, Медиакоммуникацион-
ный союз, объединяющий крупнейших 
операторов связи и медиахолдинги, не-
давно инициировал разработку инфо-
коммуникационного кодекса, который 
должен заменить все существующее за-
конодательство отрасли. Как вы относи-
тесь к этой идее?
— Хорошо, когда индустрия сама вносит 
предложения о том или ином регулирова-
нии. Идея инфокоммуникационного кодек-
са обсуждалась много раз и пять лет назад, и 
ранее. Главное, чтобы написание кодекса не 
стало самоцелью. Нужно понять, как от этого 
изменится жизнь в стране, какую пользу он 
принесет гражданам, бизнесу, экономике. 
Если такие составляющие в этом кодексе 
есть, он имеет смысл. Давайте дождемся 
предложений.

То, что мы видим большое количество 
разных норм, законодательных инициа-
тив, связано с простым фактором — пять 
лет назад в России интернетом пользова-
лись 46% населения, сейчас — около 75%. 
Десятки миллионов граждан России все 
время находятся в онлайн-режиме, выхо-
дят в интернет со смартфонов, планше-
тов и уже не представляют свою жизнь без 
этого. Меняются целые отрасли. При этом 
цифровизация, интернетизация, свобода 

передачи информации не означает вседо-
зволенности. Инициативы законодателей 
направлены на то, чтобы вопросы безопас-
ности, соблюдения прав и свобод граждан 
были перенесены в том числе и в цифро-
вую среду.
— Но некоторые инициативы в сфере 
регулирования обходятся участникам 
рынка достаточно дорого. Например, 
так называемый закон Яровой (обя-
зывает операторов связи и интернет-
компании с июля 2018 года хранить 
аудиозаписи разговоров и переписку 
пользователей) потребует от них серь-
езных затрат, и многие считают этот за-
кон угрозой для всей телеком-отрасли. 
Вы с этой точкой зрения согласны?

— Мы находимся в открытом диалоге с опе-
раторами связи. Да, соблюдение антитерро-
ристических поправок в законодательство 
потребует дополнительных инвестиций. 
Для крупнейших операторов речь идет о 
десятках миллиардов рублей. Весь мир и 
наша страна оказались в условиях сложной 
технологической гонки с международны-
ми террористическими организациями. 
Эти поправки — вынужденная мера, кото-
рую предложили законодатели, чтобы защи-
тить наших граждан, таким образом мы ис-
полняем закон. Он в любом случае вступит 
в силу в этом году. Все нормативные акты 
будут в той или иной конфигурации приня-
ты. Операторы знают, что зафиксировано в 
этих нормативных актах. 
— При упоминании «закона Яровой», как 
правило, речь заходит о «большой чет-
верке», но есть малый и средний биз-
нес, который говорит, что для него это 
смерть.
— Нормативные акты проходили публич-
ное обсуждение. Нельзя сказать, что кто-то 
остался в стороне. Капитальные затраты не-
больших операторов действительно могут 
быть более чувствительны, но закон гибкий, 
он позволяет реализовать изменения не-
сколькими способами, в том числе в сотруд-
ничестве с более крупными операторами.

«Американские коллеги 
хотят обвинить других в том, 
что делают сами»

— Более полугода в США звучат обвине-
ния в адрес «Лаборатории Касперского», 
что компания сотрудничает с ФСБ, из-за 
чего ее продукты не должны использо-
вать американские госорганы: якобы 
они могут представлять угрозу. Недавно 
ряд международных ИТ-компаний об-
винили в сотрудничестве с российскими 
ФСБ и Федеральной службой по техни-
ческому и экспортному контролю: тот 
факт, что информация об уязвимостях 
доступна российским спецслужбам, яко-
бы может нести угрозу для госорганов 
США, закупающих аналогичные продук-
ты. Могут ли быть основания у таких об-
винений?  
— Это не объективная оценка реальности, а 
продолжающаяся внутриполитическая игра. 
Очень удобно все время показывать паль-
цем на мнимого вне шнего врага, который 
куда-то вмешивается. Звучит много беспоч-
венных, даже глупых обвинений, например 
о сотрудничестве ИТ-компаний с теми или 
иными спецслужбами. Поверьте, антивирус-
ное программное обеспечение проходит та-
кие сложные экспертизы, что любые заклад-
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Принцип технейтральности

Первый аукцион на частоты 
был проведен в 2015 году, 
до того этот ресурс распре-
делялся по заявкам участ-
ников рынка или на конкур-
сах, что вызывало критику 
у участников рынка из-за 

непрозрачности условий. 
Принцип технологической 
нейтральности — возможно-
сти развивать другую техно-
логию на выделенных опера-
тору частотах — был введен 
в 2013 году, когда операто-

рам разрешили строить сети 
связи четвертого поколения 
(4G) на частотах в диапазоне 
1800 МГц, выделенных для 
связи 2G. Позже техней-
тральность внедрили в дру-
гих диапазонах.
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ки и несанкционированное предоставление 
информации были бы мгновенно выявлены. 
Никто не стал бы рисковать своим бизнесом 
ради этого. Давайте посмотрим на то, как 
обрабатывается информация. В основе есть 
компьютер, смартфон или планшет, на ко-
торый установлена операционная система 
Google Android, Apple iOS, Microsoft Windows 
или Windows Phone. Они все произведены 
в США. Действия операционной системы 
остаю тся в тени, мы не можем их просле-
дить. Из материалов так называемых разоб-
лачений, которые были опубликованы в по-
следние годы, мы увидели, что, оказывается, 
все эти компании (Google, Apple и Microsoft) 
плотно сотрудничают со спецслужбами, в 
том числе американскими. Они предостав-
ляют незаконный доступ к информации 
миллионов пользователей (в 2017 году сайт 
WikiLeaks опубликовал данные ЦРУ США, в 
которых говорилось о глобальной програм-
ме для взлома устройств на операционных 
системах iOS, Android и Windows, чтобы пре-
вращать их в записывающие устройства. — 
РБК). Незаконный, потому что это не преду-
смотрено никаким международным правом. 
Мне кажется, что, когда появляются такие ни 
на чем не основанные обвинения, американ-
ские коллеги хотят обвинить других в том, 
что на самом деле делают сами.

Россия последовательно выступает за то, 
чтобы вопросы безопасного интернета, за-
щиты персональных данных граждан были 
урегулированы на основе международных 
правовых актов. Мы подготовили конвен-
цию по безопасному интернету (первый ва-
риант Правил поведения государств в сфере 
информбезопасности был подготовлен бо-
лее 15 лет назад). Многие страны выража-
ют солидарность и готовы ее поддерживать. 
Против таких документов выступают только 
так называемые западники.
— Есть ли со стороны правительства 
установка на то, чтобы все программ-
ное обеспечение и «железо» для хране-
ния информации в России должны про-
изводить только российские компании? 
Достаточно ли у них мощностей?
— Если речь о протекционизме и создании 
рынка сбыта в контексте антитеррористи-
ческого пакета законов, — конечно, он есть. 
Я уже упомянул, что каждый крупный опе-
ратор потратит несколько десятков милли-
ардов рублей на оборудование для хранения 
информации, чтобы соответствовать требо-
ваниям «закона Яровой». Сегодня степень 
локализации производства, может быть, 
не такая большая. Мы не делаем целый ряд 
компонентов. Глобальное распределение 
рынка производства высокотехнологичных 

изделий таково, что мы никогда не будем 
делать 100% всех компонентов. Будем за-
ниматься нашими ключевые компетенция-
ми — вопросами безопасности. 

Мы всегда были против каких бы то ни 
было ограничений или санкций. Единствен-
ное, где действительно применяем протек-
ционизм, — это сфера государственных за-
купок. Мы считаем, что деньги российских 
налогоплательщиков не должны идти на 
приобретение зарубежных программных 
решений. В 2016 году заработал Реестр оте-
чественного программного обеспечения, 
сегодня в нем уже более 4 тыс. российских 
программных продуктов. Мы не запреща-
ем государственному заказчику приобре-
сти в том числе зарубежный продукт, но он 
должен объяснить эту необходимость. Бла-
годаря такой мягкой силе протекциониз-
ма спрос на российские разработки в сфере 
программного обеспечения уже увеличился 
на миллиарды рублей. 

«Мы говорим «да» блокчейну»

— Какую позицию занимает Минком-
связь в вопросе разработки законода-
тельной базы для технологии блокчейн 
в России? Например, Минфин, также 
участвующий в проработке этой темы, 
уже предложил запретить использова-
ние криптовалюты как основого «про-
дукта» блокчейна на территории России.
— Блокчейн часто путают с таким явлени-
ем, как криптовалюта. Когда произносишь 
слово «валюта», сразу идет пересечение с 
традиционным банковским законодатель-
ством. Но важно отделить блокчейн от это-
го. Наше министерство подготовило проект 
постановления об аккредитации организа-
ций, которым разрешается выпуск так на-
зываемых цифровых токенов. Это некий 
цифровой товар, который можно покупать и 
продавать. Нужно определить набор крите-
риев и правил, в рамках которых это можно 
делать за российские рубли, в российской 
юрисдикции и т.д.

Во всех проектах в области цифровой эко-
номики очень важно не пытаться избыточ-
но ограничивать рамками законодательства 
то, что только зарождается. Мы решили, что 
нужно пойти по пути аккредитации и дать 
некоторым профессиональным организа-
циям реализовать первые реальные проек-
ты. Иначе мы получим технологическое от-
ставание нашей страны. Поэтому мы гово-
рим «да» блокчейну, но на отечественных 
технологиях криптографии. Криптовалю-
там, тем более как некоему средству плате-
жа, — «нет», легализации зарубежных проек-
тов, в частности биткоина и прочих, скорее 
всего, тоже «нет». Отдельный блок вопро-
сов — это налогообложение в случае ка-
ких-то операций с этими товарами. Не хочу 
забегать в зону ответственности Министер-
ства финансов, но какие-то определенные 
шаги предстоит сделать.
— Вы довольны тем, что удалось сделать за 
шесть лет на посту главы Минкомсвязи?
— Оценку должны дать граждане страны, пре-
зидент и правительство. С точки зрения всех 
ключевых показателей считаю, что мы доби-
лись впечатляющих результатов. Про связь 
я уже говорил. Главный наш результат — это 
значительный рост числа пользователей ин-
тернета. Существенно увеличилось исполь-
зование мобильного интернета. Это очень 
важно для перехода на цифровую экономи-
ку. Благодаря мощной инфраструктуре у нас 
быстро развивается мобильный банкинг, 
онлайн-сервисы такси. Впервые в масшта-

бах страны стали действительно заниматься 
вопросами подключения к интернету малых 
населенных пунктов. В 2012 году самым круп-
ным городом без наземной линии интернета 
был Якутск, где проживают 300 тыс. человек. 
Сегодня без интернета остается Анадырь — 
столица Чукотского автономного округа, где 
живут свыше 15 тыс. населения.

Удалось достаточно серьезно присту-
пить к реформе «Почты России». В январе 
2018 года Джек Ма, руководитель Alibaba, 
мирового лидера в сфере электронной ком-
мерции, выступая на одной из сессий Все-
мирного экономического форума в Даво-
се, вспомнил, как пять лет назад, когда они 
стали отправлять по 80 тыс. посылок в Рос-
сию в день, «Почта России» перестала рабо-
тать, сломалась. Он использовал английский 
термин — crashed. В наших международных 
аэропортах лежали горы посылок. Логисти-
ческая система оказалась полностью не го-
това. За счет быстро проведенных реформ 
сегодня все работает, несмотря на то, что ко-
личество посылок выросло почти в 15 раз.

Наша страна узнала, что такое электрон-
ные госуслуги. Ими пользуются более поло-
вины граждан. Президент поставил задачу 
довести этот показатель до 70%, мы выпол-
ним ее в этом году.

Много сделано и с точки зрения инфор-
мационной безопасности. Мы регуляр-
но проводим учения по устойчивости рос-
сийского сегмента интернета (последние 
подобные учения проводились в декабре 
2017 года, проверялись сети мобильной свя-
зи, возможность перехвата звонков и подме-
ны текста СМС злоумышленниками). Но са-
мое главное с точки зрения глобальных, даже 
политических решений — это государствен-
ная поддержка цифровой экономики.
— Что не удалось сделать?  
— Хотелось бы, чтобы все процессы проис-
ходили с более высокой скоростью. Но в на-
шей работе есть и объективные бюджетные 
ограничения. К примеру, отрасль информа-
ционных технологий не получает субсидии 
из бюджета. Считаю это своей личной не-
доработкой. Мы продолжаем отстаивать 
позицию, что необходимо поддерживать 
разработку системного программного 
обеспечения и других направлений, даже 
создали фонд развития информационных 
технологий. Правда, пока нам не удалось 
систематизировать его финансирование. 
С другой стороны, мы видим, что в рамках 
программы «Цифровая экономика» приня-
ты серьезные решения. 

Полную версию интервью 
читайте на сайте www.rbc.ru

мике

вседозволенности»
Из жизни 
Николая Никифорова

1982 
Родился в Казани

2004 
Окончил экономический факультет 
Казанского государственного 
университета

2004–2005 
Был заместителем гендиректора 
«Современные интернет-технологии»

2005 
Стал советником премьер-министра 
Республики Татарстан 
по информационным технологиям

2006–2010 
Работал гендиректором Центра 
информационных технологий Татарстана

2010 
Стал заместителем премьер-
министра, министром информатизации 
и связи Татарстана

2012 
Назначен на должность министра связи 
и массовых коммуникаций России

Регулятор ИТ

Министерство связи и массовых коммуни-
каций России (Минкомсвязь) было создано 
12 мая 2008 года на базе Министерства ин-
формационных технологий и связи. Ведом-
ство занимается регулированием вопросов 
в сферах информационных технологий (ИТ), 
электросвязи, почтовой связи, массовых 
коммуникаций и СМИ, печати, издательской 
и полиграфической деятельности, обработ-
ки персональных данных. В ведении Мин-
комсвязи находятся Федеральное агентство 
связи (Россвязь) и Федеральная служба 
по надзору в сфере связи, информацион-
ных технологий и массовых коммуникаций 
(Роскомнадзор).
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Б И З Н Е С Сделка.
Медиа

В ФАС подана заявка на приобретение компаний — разработчиков ОС Sailfi sh

«Ростелеком» встает 
на отечественную платформу
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
АННА БАЛАШОВА

Госоператор «Ростелеком» 
подал в ФАС ходатайство о по-
купке долей в компаниях «От-
крытая мобильная платфор-
ма» и «Вотрон», развивающих 
мобильную операционную 
систему Sailfi sh. Цель сделки 
для обеих сторон — ставка на 
импортозамещение.

 «Ростелеком» подал в Федераль-
ную антимонопольную службу 
(ФАС) ходатайство о покупке по 
75% долей в компаниях «Откры-
тая мобильная платформа» и 
«Вотрон». Об этом РБК рассказал 
источник, близкий к одной из сто-
рон сделки, и подтвердил предста-
витель ФАС. Собеседник РБК в ве-
домстве уточнил, что ходатайство 
поступило в минувшую пятницу, 
2 февраля, плановый срок рассмо-
трения — месяц (но он может быть 
продлен еще на два).

«Открытая мобильная плат-
форма» является разработчиком 
отечественной мобильной опера-
ционной системы Sailfi sh Mobile 
OS Rus, созданной на базе опера-
ционной системы Sailfi sh с откры-
тым исходным кодом. Компания 
«Вотрон» владеет мажоритарным 
пакетом акций финской компа-
нии Jolla — разработчика Sailfi sh 
и мобильных устройств под соб-
ственным брендом. Контроли-
рующим акционером обеих ком-
паний прямо или косвенно явля-
ется владелец группы ЕСН Григо-
рий Березкин.

Представитель «Ростелекома» 
Андрей Поляков отказался ком-
ментировать возможную покупку 
компаний, развивающих Sailfi sh. 
Так же поступили представитель 
группы ЕСН Марианна Белоусова 
и гендиректор «Открытой мобиль-
ной платформы» Павел Эйгес.

Впервые о том, что Григорий 
Березкин ведет переговоры о про-
даже мобильной операционной 
системы Sailfi sh «Ростелекому», в 
апреле 2017 года сообщали «Ве-
домости» со ссылкой на свои ис-
точники. По словам собеседников 
газеты, бизнесмен оценивал весь 
актив в $50 млн. В июле прошлого 
года «Ростелеком» за 3,2 млн руб. 
заказал у своей дочерней компа-
нии «Спутник» аудит процессов 
разработки и софта Sailfi sh, писа-
ли «Ведомости». В самих компани-
ях до сих пор не комментировали 
переговоры.

Основными производителя-
ми мобильных операционных 
систем, которыми пользуются в 
том числе российские госорганы, 
уже много лет являются амери-
канские компании Apple (система 
iOS), Google (Android) и Microsoft 
(WindowsPhone). Sailfi sh Mobile 

OS Rus — пока единственная мо-
бильная операционная систе-
ма, которая на данный момент 
включена в Единый реестр оте-
чественного программного обес-
печения. Госорганы должны заку-
пать продукты из этого реестра 
в приоритетном порядке (если 
не доказано, что отечественного 
аналога нет).

Решение Sailfi sh, в частности, 
использует «Почта России»: с 2017 
года оператор внедряет мобиль-
ные фискальные регистраторы и 

мобильные почтово-кассовые тер-
миналы, работающие на платфор-
ме Sailfi sh Mobile OS Rus. На дан-
ный момент идет поставка 15 тыс. 
смартфонов на Sailfi sh с предуста-
новленными приложениями, ко-
торые позволяют принимать пла-
тежи за услуги ЖКХ, услуги связи, 
оформлять страховку, оплачивать 
кредиты и т.д. на дому у клиентов. 
Сумма контракта с «Почтой Рос-
сии» составляет 171,1 млн руб.

Осенью прошлого года прези-
дент РСПП Александр Шохин на-

правил премьер-министру Дми-
трию Медведеву письмо с пред-
ложением разрешить бизнесу 
печатать чеки не только с кассо-
вых аппаратов, но и с более деше-
вых мобильных устройств. Такое 
устройство должно будет работать 
на отечественной операционной 
системе, внесенной в реестр рос-
сийского программного обеспе-
чения. «В будущем операционная 
система Sailfi sh может использо-
ваться в мобильных онлайн-кассо-
вых аппаратах», — допустил источ-

ник РБК, близкий к одной из сто-
рон сделки.  

Как рассказывал ранее Эйгес 
«Ведомостям», спрос со стороны 
госорганов может составлять око-
ло 5 млн смартфонов и планшетов 
с решениями Sailfi sh. Еще около 10 
млн таких устройств, по его оцен-
ке, может быть востребовано в кор-
поративном сегменте.

«Ростелеком» активно сотруд-
ничает с государством в области 
импортозамещения в сфере те-
лекоммуникаций и ИТ, поэто-
му вполне логично, что опера-
тор интересуется такими актива-
ми», — говорит старший аналитик 
ФК «Уралсиб» Константин Белов. 
Традиционный для «Ростелеко-
ма» бизнес фиксированной те-
лефонии, междугородной и ме-
ждународной связи сокращается 
несколько лет подряд. Оператор 
пытался компенсировать выпа-
дение доходов за счет оказания 
услуг широкополосного доступа 
в интернет и платного телевиде-
ния, но и эти сегменты в ближай-
шее время приблизятся к насыще-
нию, поэтому компания ищет но-
вые точки роста. По итогам треть-
его квартала 2017 года (последние 
данные) доля традиционных услуг 
в выручке «Ростелекома» состав-
ляла 63 против 66% аналогичного 
периода 2016 года.

Аналитик «Открытие Брокер» 
Тимур Нигматуллин считает, что 
«Ростелеком» хочет диверсифици-
ровать свой бизнес, развивая ци-
фровой сегмент. Однако он уверен, 
что с приобретенным Sailfi sh опе-
ратор вряд ли выйдет на массовый 
рынок мобильных операционных 
систем и будет конкурировать с 
Apple iOS и Google Android. «Речь, 
скорее, идет о госзаказах, это не 
станет значительной частью биз-
неса оператора», — говорит ана-
литик. 

С Д Е Л К А

Спрос со стороны госорганов на смартфоны и планшеты с решением Sailfish может составить 
до 5 млн единиц, предполагают эксперты РБК. На фото: президент ПАО «Ростелеком» 
Михаил Осеевский
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Кто владеет 
Sailfish

По данным СПАРК, 100% «От-
крытой мобильной платформы» 
сейчас принадлежит компании 
«Открытая мобильная платфор-
ма-ЦР», которая, в свою очередь, 
на 80% принадлежит сестре Бе-
резкина — Ольге Березкиной, еще 
20% — у бывшего гендиректора 
ЕСН Михаила Верозуба.  В каче-
стве владельца 100% «Вотрона» 
значится компания «Русинтех», 
в которой 80% принадлежит 
напрямую Григорию Березкину, 
20% — Верозубу. Ни «Открытая 
мобильная платформа», ни «Во-
трон» не раскрывают финансовые 
показатели. 
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Sony выходит на рекламную волну
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, 
МАРИЯ ИСТОМИНА

Национальная медиа группа 
станет основным владельцем 
телеканалов американской 
Sony Pictures Television. До это-
го медиахолдинг уже получил 
в управление каналы аме-
риканских Discovery, Turner 
Broadcasting System и британ-
ской Viasat.

Новая «Медиа Логика»

Национальная медиа группа объ-
явила о создании совместного 
предприятия с американской Sony 
Pictures Television. В результате 
российский медиахолдинг получит 
80% в ее телевизионном бизнесе на 
территории России — распростра-
няющихся в кабельных сетях кана-
лах Sony Entertainment Television, 
Sony Turbo и Sony Sci-Fi, говорится 
в сообщении, поступившем в РБК.

По закону «О СМИ» с января 
2016 года иностранцы не могут 
владеть более 20% в учредителе 

любого российского СМИ. Огра-
ничение заставило западные ме-
диакомпании менять структу-
ру собственности своего россий-
ского бизнеса. В частности, Sony 
Pictures Television нашла в Рос-
сии местного партнера — Влади-
мира Ханумяна, бывшего топ-ме-
неджера «Газпром-Медиа», АФК 
«Система», «СТС Медиа». Учре-
жденное Ханумяном ООО «Медиа 
Логика» в 2016-м получило 80% в 
ООО «Эс-Пи-Ти-Ай Нетворкс Во-
сток», на которое оформлены как 
СМИ телеканалы Sony Pictures 
Television.

Из сообщения Национальной 
медиа группы следует, что ей пе-
реходит доля Ханумяна. Ханумян 
не ответил на запрос РБК. Пред-
ставитель российского офиса Sony 
Pictures Television пообещал отве-
тить не раньше чем через три дня. 
Заместитель гендиректора На-
циональной медиа группы Алек-
сей Уразов отказался назвать сум-
му сделки.

Аудитория каналов Sony 
Pictures Television невелика. По 

итогам 2017 года, среднесуточный 
охват Sony Entertainment Television 
в крупных городах, согласно дан-
ным Mediascope, равнялся 527 тыс. 
человек старше четырех лет (то 
есть столько россиян, проживаю-
щих в крупных городах, смотрели 
этот канал хотя бы одну минуту в 
день), Sony Sci-Fi — 438 тыс., Sony 
Turbo — 133 тыс. человек.

Доходы Sony Pictures Television 
в России также скромные. Как сви-
детельствует последняя доступ-
ная отчетность британской SPTI 
Networks Eastern Europe (UK) Ltd, 
которой, в частности, принадле-
жит бизнес Sony Pictures Television 
в России, в финансовом году, за-
кончившемся в марте 2016 года, 
выручка российских телеканалов 
составила $747 тыс. При этом толь-
ко в странах Балтии за тот же пе-
риод Sony Pictures Television зара-
ботала $1,3 млн.

В одном кармане

Ограничение на участие ино-
странцев в учредителях СМИ уже 

сделало Национальную медиа 
группу ключевым игроком на 
рынке тематического ТВ. В конце 
2015 года Национальная медиа 
группа учредила СП с американ-
ской Discovery Communications, 
распространявшей в России рус-
скоязычные версии телеканалов 
Discovery Channel, Animal Planet, 
TLC, Eurosport и др. В результате 
безденежной сделки Националь-
ная медиа группа получила 80% 
российского бизнеса Discovery 
Communications. Позже это СП 
стало владельцем и российско-
го бизнеса Turner Broadcasting 
System, распространявшей в Рос-
сии телеканалы Cartoon Networks, 
Boomerang, CNN International.

Кроме того, в 2016 году Нацио-
нальная медиа группа получила 
80% в бизнесе Viasat Broadcasting, 
развивавшей в России телеканалы 
«TV 1000 Русское кино», TV 1000, 
Vasat History и др. Изначально 
Viasat Broadcasting была подраз-
делением шведской Modern Times 
Group, но в том числе из-за зако-
нодательных ограничений в Рос-
сии шведы продали весь бизнес 
структурам Baring Vostok Capital 
Partners. Российскую часть бизнеса 
Viasat Broadcasting, чья штаб-квар-
тира теперь расположена в Лондо-
не, получил тогда бывший топ-ме-
неджер Baring Vostok, полковник 
одной из российских спецслужб в 
отставке Анатолий Карякин. Он в 
2016 году переуступил свою долю 
Национальной медиа группе.

У Роскомнадзора, который сле-
дит за тем, как исполняется за-
кон «О СМИ», возникли сомнения 
в том, что Карякин является ре-
альным владельцем российского 
бизнеса Viasat Broadcasting, пи-
сало в 2016 году отраслевое изда-
ние AdIndex со ссылкой на источ-
ники на медиарынке. Поэтому, по 
версии издания, структуры Baring 
Vostok, которые новым ограниче-
ниям для иностранцев не соответ-
ствовали, были вынуждены найти 
нового партнера в России.

Вновь с рекламой

Партнерство с Национальной 
медиа группой позволило ино-
странным телеканалам вновь за-
рабатывать на рекламе. С 2015 года 
тематические каналы,  распростра-
няющие в кабельных сетях и через 
спутник, могут размещать в своих 
программах рекламу, только если 
75% их контента составляют пе-
редачи, снятые в России и на рос-
сийские средства. Таким образом, 
практически все русскоязычные 
версии западных телеканалов 
лишились с 2016 года рекламной 
выручки. Выходом для канала яв-
ляется обладание хотя бы одной 
эфирной частотой. В этом случае 
он, по закону «О рекламе», уже не 
считается платным и может раз-
мещать рекламу.

Национальная медиа груп-
па поделилась с каналами 
Discovery Communications, Turner 
Broadcasting System и Viasat 

Broadcasting двумя эфирными ча-
стотами, ранее принадлежавшими 
РЕН ТВ.

Каналы Sony Pictures Television 
в России теперь также смогут зара-
батывать на рекламе, говорится в 
сообщении Национальной медиа 
группы. Алексей Уразов отказал-
ся уточнить, какая из эфирных ча-
стот будет отдана под каналы Sony 
Pictures Television.

После сделки с Sony Pictures 
Television заметными игроками на 
российском рынке тематического 
ТВ, имеющими западные корни и 
не связанными с Национальной 
медиа группой, остаются лишь ка-
налы американских 21th Century 
Fox (National Geographic, Fox 
Life и др.) и Viacom (NIckelodeon, 
Paramount Comedy, MTV, VH1 и 
др.). Российским партнером пер-
вой является местный дистрибью-
тор «Телко Медиа», второй — топ-
менеджер «Реновы» Максим Май-
орец.

В конце 2017 года три кана-
ла Viacom получили лицензию на 
эфирное вещание и тем самым по-
лучили право зарабатывать на ре-
кламе, но затем Роскомнадзор без 
объяснения причин аннулировал 
лицензию. 

М Е Д И А

Топ-15 тематических каналов по охвату аудитории

Вещатель Основной владелец

Среднесуточный охват 
аудитории по итогам 

2017 года* (млн человек 
старше 4 лет)

«Общественное телевидение России» Правительство РФ 5,977

«Дом кино» «Первый канал» 4,088

«TV 1000 Русское кино» Национальная медиа группа 3,419

«Мульт» ВГТРК 3,260

TV 1000 Национальная медиа группа 2,642

«Русский роман» ВГТРК 2,504

«Спас» Московский патриархат Русской православной церкви 2,327

РБК РБК 2,291

Discovery Channel Национальная медиа группа 2,175

«Моя планета» ВГТРК 1,908

TV 1000 Action Национальная медиа группа 1,836

RU.TV Русская Медиагруппа 1,684

Animal Planet Национальная медиа группа 1,613

TLC Национальная медиа группа 1,448

360° Правительство Московской области 1,403

National Geographic «Телко Медиа» 1,153

* Количество человек, проживающих в городах с населением от 100 тыс. человек и смотревших канал хотя бы одну минуту 
в день.

Источники: Mediascope, данные компаний, ЕГРЮЛ

Чем известна Национальная медиа группа

Национальная медиа 
группа создана в резуль-
тате объединения медиа-
активов банка «Россия», 
СОГАЗа, Алексея Мор-
дашова и «Сургутнефте-
газа».
По данным на декабрь 
2016 года, «Сургутнеф-
тегазу» принадлежало 

почти 23,8% ЗАО «Нацио-
нальная медиа группа», 
СОГАЗу — 21,2%, Алек-
сею Мордашову через 
связанные с ним компа-
нии — 26,2%. Еще 7,5% 
ЗАО «Национальная ме-
диа группа» в 2016 году 
приобрел холдинг «Газ-
пром-Медиа». Владелец 

оставшихся 21,3% акций 
достоверно не известен.
Председатель совета 
директоров — Алина Ка-
баева.
Национальной медиа 
группе принадлежит, в 
частности, 25% «Первого 
канала», 82% РЕН ТВ, 
72,4% «Пятого канала» 

и косвенно около 1,4% 
«СТС Медиа».
Среди других активов — 
газеты «Известия» и 
«Metro Санкт-Петер-
бург» (по 100%), а также 
«Спорт-Экспресс» (75%).
Финансовые показатели 
группы не раскрываются.

Прецедент 
для Eurosport

Во время зимних Олимпийских игр 
в корейском Пхёнчхане — с 9 по 
25 февраля — телеканалы семей-
ства Eurosport впервые в истории 
будут транслировать в России кон-
тент, отличный от тех, что выходит 
в других странах.
Причина в том, что владелец 
Eurosport — американская 
Discovery Communications — еще 
в 2015 году купил за €1,3 млрд у 
Международного олимпийского 
комитета права на показы Игр 
на 2018–2024 годы в 53 странах 
Европы. Но эта сделка не распро-
страняется на Россию, так что в 
нашей стране показывать Олим-
пиаду каналы семейства Eurosport 
не могут. В российском эфире 
Eurosport 1, Eurosport 2 и Eurosport 
Gold во время Олимпиады будут 
идти повторы других спортивных 
соревнований, следует из их теле-
программы.
Трансляции из Пхёнчхана будут в 
эфире «Первого канала», «России 
1» и «Матч ТВ».
Eurosport 1 — второй по популяр-
ности после эфирного «Матч 
ТВ» спортивный телеканал в 
России, свидетельствуют данные 
Mediascope. В декабре 2017 года 
хотя бы одну минуту в день «Матч 
ТВ» смотрели почти 4,8 млн 
мужчин старше 18 лет, Eurosport 
1 — 638 тыс. По этому показателю 
вещатель обгоняет распростра-
няющийся в кабельных сетях ка-
нал «Матч! Наш спорт» с 447 тыс. 
зрителей.
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Мнение об искусственном интеллекте 

«Росатом» ищет новых инвесторов для турецкого проекта

С АЭС эвакуировались 
партнеры

По данным источника «Ин-
терфакса», у турецких инвесто-
ров не оказалось необходимых 
финансовых ресурсов.

В декабре 2017 года глава 
«Росатома» Алексей Лихачев го-
ворил журналистам, что интерес 
к участию в проектной компа-
нии проявляют новые игроки. 
«С турецкой стороны появля-
ются новые переговорщики», — 
говорил он, добавляя, что сделка 
будет закрыта, «как только дого-
воримся об условиях» (цитата по 
«Интерфаксу»).

Проверка  
репутации

Газета FT называла трех перво-
начальных партнеров «Росато-
ма» — Cengiz Holding, Kolin Insaat 
и Kalyon Insaat  — близкими к 
правительству Турции и обра-
щала внимание на то, что в этой 
стране высок уровень корруп-
ции в строительных проектах. 
«Росатом» в августе 2017  года 
с целью проверить репутацию 
потенциальных партнеров запу-
стил тендер по выбору консуль-
танта для due diligence (сумма 

контракта должна была соста-
вить 20,9 млн руб.). Но уже в де-
кабре 2017 года госкорпорация 
отменила этот тендер «в связи 
с изменением потребности в 
части объема технического за-
дания», как говорилось в мате-
риалах «Росатома».

«В случае с Akkuyu правитель-
ство стремилось привлечь част-
ный сектор к проекту, но никто 
не проявлял интереса. Тогда 
ему пришлось самому назна-
чить партнеров для «Росатома», 
которыми были выбраны Cengiz 

Holding, Kolin Insaat и Kalyon 
Insaat. И вот мы увидели, чем 
это закончилось», — сказал РБК 
Айдын Сезер.

В октябре 2017 года «Росатом» 
объявил о получении ограни-
ченного разрешения на строи-
тельство станции, которое по-
зволяет начать строительные 
работы на площадке АЭС Akkuyu 
(за исключением атомных объ-
ектов). В январе началось возве-
дение первых объектов, сумма 
контрактов достигает $2,9 млрд, 
сообщал «Интерфакс».

Логичный  
выбор

В Анкаре задумались о разви-
тии атомной энергетики еще в 
1970-х годах, но ряд тендеров 
на постройку АЭС был отменен 
из-за проблем с финансирова-
нием и протестов населения.

Проект АЭС Akkuyu тормози-
ли как внешнеполитические от-
ношения между странами, так и 
турецкое законодательство, ко-
торое запрещало строить про-
мышленные объекты вбли-

зи оливковых рощ. Президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
в ноябре 2017 года подтвер-
дил планы строительства АЭС к 
100-летию республики, то есть к 
2023 году. «Кого-то АЭС беспоко-
ят. Пусть сколько угодно беспо-
коятся, но мы их построим», — 
сказал он (цитата по «РИА Но-
вости»).

Турция в 2013 году заключи-
ла аналогичное межправитель-
ственное соглашение с Япони-
ей, чтобы к 2023 году запустить и 
вторую АЭС — Sinop, строитель-
ством которой займется консор-
циум японской Mitsubishi Heavy 
Industries и французской Engie. 
По данным турецких СМИ, 49% 
в проекте общей стоимостью 
$16 млрд будет у государствен-
ной энергокомпании EUAS.

Сезер считает выбор госэнер-
гохолдинга EUAS в качестве 
партнера по АЭС Akkuyu логич-
ным, поскольку у него уже есть 
доля в аналогичном проекте.

По данным Министерства 
энергетики и природных ресур-
сов Турции на конец первого по-
лугодия 2017 года, на EUAS при-
ходилась четверть всей энерго-
мощности страны. 

Э Н Е Р Г Е Т И К А

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Первая турецкая атомная

Россия и Турция заклю-
чили межправитель-
ственное соглашение 
о строительстве к 
2023 году четырехблоч-
ной АЭС с реакторами 
ВВЭР-1200 в провин-
ции Мерсин на берегу 
Средиземного моря в 
мае 2010 года. Общий 
объем инвестиций в 
проект президент Вла-

димир Путин оценивал 
в $22 млрд. Станция 
строится по схеме BOO 
(build-own-operate — 
строй-владей-управляй) 
под гарантии Турции 
покупать долю в буду-
щей выработке станции 
по фиксированным 
ценам. Планировалось, 
что 49% в проектной 
компании «Аккую Нукле-

ар» «Росатом» продаст 
турецким инвесторам, 
сохранив за собой 51%. 
В июне 2017 года было 
подписано соглашение о 
ключевых условиях (term 
sheet) с тремя частными 
турецкими компания-
ми — Cengiz Holding, 
Kolin Insaat и Kalyon 
Insaat, которые должны 
были получить 49%. 

Сумма сделки тогда не 
раскрывалась, оконча-
тельное акционерное 
соглашение планиро-
вали подписать к концу 
2017 года. Но этого так и 
не произошло.

Международная деятельность «Росатома» в цифрах

Источники: «Росатом», ТАСС, РИА * Данные на 2016 год.

$5,58 
млрд составила выручка госкорпорации 
от деятельности за рубежом в 2016 году  
($6,26 млрд — выручка за 2015 год). 

Из них $1,55 млрд  — доход от сооружений АЭС 
($1,56 млрд — в 2015 году)

$133,4 млрд — стоимость 
портфеля зарубежных 
заказов на десятилетний 
период в 2016 году  
($110,3 млрд в 2015-м)

34 
энергоблока  
сейчас включает  
в себя портфель 
зарубежных  
проектов в 

12 
странах мира

$22 
млрд 
— стоимость проекта 
АЭС «Аккую» в Турции. 
Проект включает 
в себя четыре блока 
мощностью 

1200 
МВт 
каждый. Пуск первого 
блока рассчитан 
на 2023 год

Почти 250 тыс.* человек работают более 
чем в 300 компаниях, входящих в состав «Росатома». 
Из них 1,9 тыс.* человек — в зарубежных организациях
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Мнение об искусственном интеллекте

Чем займутся люди 
в роботизированной 
экономике

Искусственный интеллект 
возьмет на себя большую 
часть рутинной работы. Это 
приведет не только к уничто-
жению старых рабочих мест, 
но и к созданию новых. Чело-
век станет учителем и контро-
лером «умных» машин.

Из мечты о будущем роботизация 
уже превратилась во вполне ося-
заемое настоящее. Только за про-
шлый год рынок Robotic Process 
Automation (RPA) вырос на 64%, а 
количество успешных проектов в 
этой области увеличилось вдвое. 
Мировые вложения в искусствен-
ный интеллект (ИИ) достигли в 
прошлом году $12,5 млрд. Но как 
компаниям выиграть в «гонке 
вооружений», где большинство 
участников уже массово внедря-
ют интеллектуальные технологии? 
Этот вопрос активно обсуждали 
и на Давосском экономическом 
форуме 2018 года. Один из отве-
тов — совместить интеллект есте-
ственный и искусственный. Экс-
перты считают: если бизнес будет 
расширять сотрудничество машин 
и людей, то к 2022 году доходы кор-
пораций увеличатся на 38%.

В ближайшие два-три года не 
только физический труд, но и ру-
тинная офисная работа перейдет 
к машинам. Это, например, по-
чти 70% задач, связанных со сбо-
ром и обработкой информации, — 
так считает McKinsey. Аналитики 
Gartner уверены, через два года ИИ 
уничтожит 1,8 млн рабочих мест, 
но создаст 2,3 млн новых. Чем же 
будут заниматься люди? Эти зада-
чи можно разделить на две боль-
шие группы.

Учить и контролировать

Вычислительные возможности 
машин огромны, но им нужен 
большой массив релевантной ин-
формации для обучения. В связи 

с этим значительно возрастет 
спрос на специалистов, которые 
умеют правильно готовить ин-
формацию, а затем и оценивать, 
насколько хорошо работают ма-
шины.

Например, компании нужно 
автоматизировать закупочную 
деятельность — избавить сотруд-
ников отдела закупок от необ-
ходимости вычитывать тысячи 
страниц тендерной документа-
ции. Для этого эксперты сначала 
определяют, какие факты плат-
форма должна находить в кон-
курсной заявке, насколько они 
значимые. Как определять выгод-
ного поставщика по соотношению 
цены, сроков и квалификации 
специалистов? Чтобы ИИ быстро 
справился с этой задачей, необхо-
димо подготовить размеченную 
базу данных — выбрать необхо-
димые документы, указать, что и 
как должны искать в них алгорит-
мы. Похожую систему использует 
«дочка» «Газпрома». С помощью 
ИИ специалисты создают каталог 
закупок и цен и анализируют бу-
дущие потребности в ресурсах. А 
электронная площадка Сбербанка 
«Сбербанк АСТ» применяет лин-
гвистические алгоритмы, чтобы 
обрабатывать сложные поисковые 
запросы заказчиков: ищет торги 
и цены поставщиков для разных 
видов закупок.

Конечно, некоторые програм-
мы умеют сами создавать дан-
ные: на этом принципе построе-
ны генеративные состязательные 
сети. Американская NVidia создала 
алгоритм, который может менять 
погоду на фотографиях и превра-
щать солнечный пейзаж в засне-
женный, сменить день на ночь. С 
помощью технологии можно го-
товить беспилотные автомобили 
для езды в разную погоду. Напри-
мер, машина едет по пустыне, но 
с помощью изображений отраба-
тывает маневры для снежной бури. 

Но пока такие системы работают 
с изображениями, а не текстовой 
информацией.

Кроме того, технологические ги-
ганты уже нанимают людей, кото-
рые оценивают и критикуют интел-
лектуальные сервисы. У Microsoft 
есть Universal Human Relevance 
System: сотрудники решают мил-
лионы микрозадач каждый ме-
сяц, например проверяют работу 
поисковых алгоритмов. «Яндекс» 
не случайно поставил в «Алисе» 
значки одобрения и неодобрения 
на каждый ответ своего ассистента: 
так они собирают обратную связь, 
чтобы постоянно улучшать свой 
сервис. А Google так же не случай-
но постоянно спрашивает вас, не 
робот ли вы, когда просит вас най-
ти изображения автомобилей, мо-
стов, витрин и т.д. — все это приме-
ры процессов разметки данных для 
обучения машин.

Работать 
вместе с роботами

В шахматах команды из ИИ и 
гроссмейстеров обычно называ-
ют кентаврами. Похожие разра-
ботки, цель которых  — сделать 
эффективной совместную работу 
людей и машин, сейчас ведут и в 
бизнесе: работы на опасном про-
изводстве, инвестиционный ана-
лиз, разработки новых лекарств 
и другие задачи, где необходимо 
либо увеличить наши физические 
или аналитические возможности, 
либо быстро найти нужную ин-
формацию. Почему же «кентавры» 
работают лучше, чем роботы сами 
по себе?

На текущем этапе развития 
ИИ — специалист узкого профиля. 
Машина доводит до совершенства 
одну или несколько однотипных 
задач. Выявляет в потоке докумен-
тов договоры с заданными пара-
метрами — фамилией директора, 
названием и юридическим адре-

сом организации. Ищет в корпора-
тивной почте письма, на которые 
нужно срочно ответить. Распозна-
ет изображения повреждений ав-
томобилей. Определяет, стоит ли 
выдать предпринимателю кредит. 
Например, много важной инфор-
мации о будущем заемщике может 
содержаться в базах данных регу-
ляторов и СМИ. Если искать дан-
ные вручную, почти 75% окажет-
ся нерелевантным мусором. ИИ 
может проанализировать инфор-
мацию по смыслу и сразу найти 
индикаторы риска — арест, утра-
ту активов, банкротство, неиспол-
нение контрактов и т.д. Похожую 
платформу для анализа новостей 
и оценки акций создает банк Credit 
Suisse. Технология анализирует со-
общения на разных языках и вы-
дает рекомендации, какие акции 
банку стоит покупать, а куда день-
ги лучше не вкладывать. Подобные 
интеллектуальные технологии те-
стируют и несколько российских 
банков для анализа рисков при 
выдаче кредитов, а также в сфере 
инвестиций.

Пока опыт показывает, что 
больше всего от ИИ выигрывают 
компании, которые сочетают его 
производительность и аналити-
ческие способности человека. Как 
это работает? Например, доволь-
но успешно люди и роботы играют 
на бирже. Так, американская ком-
пания Vanguard создала полуавто-
номного консультанта. В то время 
как другие торговые роботы дей-
ствуют в одиночку, Vanguard объ-
единяет свой ИИ с живыми трей-
дерами. Система Personal Advisor 
Services (PAS) моделирует до 
10 тыс. возможных ситуаций в се-
кунду и прогнозирует прибыль, а 
профессиональный трейдер оце-
нивает гипотезы PAS и дает реко-
мендации о портфеле в инвести-
циях с высоким уровнем риска. В 
управлении таких команд клиент-
ские активы на $65 млрд.

Производитель одежды Tommy 
Hilfi ger использует компьютерное 
зрение и глубокое обучение, что-
бы вместе с ИИ создавать эскизы 
в стиле бренда. Нейросеть обуче-
на на 600 тыс. фотографий с мод-
ных показов. Она использует их, 
чтобы придумывать оригиналь-
ные модели одежды. Дизайнеры 
отбирают наиболее удачные из 
них и создают новые образы. С по-
мощью обработки естественного 
языка машина анализирует ком-
ментарии в соцсетях и определяет, 
что нравится покупателям. Такой 
симбиоз необходим, так как даже 
в массовом сегменте клиенты тре-
буют учитывать их предпочтения 
и потребности. Сделать это без ИИ 
для миллионов пользователей — 
немыслимая задача.

Новые навыки и умения

В недалеком будущем машины 
возьмут на себя рутинную, тру-
доемкую и неинтересную работу. 
Роль человека изменится: он будет 
контролировать качество работы 
алгоритмов и формулировать для 
них задачи. Делать это он сможет 
на основе полезной информации, 
которую ему дает ИИ. 

По оценке аналитиков Даво-
са, уже к 2020 году около 35% про-
фессиональных умений изменится. 
Чему учиться самим, на что нацели-
вать детей и внуков? Предполагаю, 
что это будут желание и способность 
быстро овладевать новыми знания-
ми, умение комплексно подходить 
к решению проблем и критически 
оценивать ситуацию, навыки ори-
ентации в больших массивах ин-
формации, опыт работы в команде 
с людьми и машинами. Именно эти 
качества будут востребованы.

М Н Е Н И Е 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
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Восемь вопросов о «терапевтических исключениях» в большом спорте

Рецептура победы
АЛЕНА МАХУКОВА, 
АЛЕКСАНДР БОГАЧЕВ, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Всемирная антидопинго-
вая организация ежегодно 
фиксирует прирост выдачи 
спортсменам «терапевтиче-
ских исключений» на прием 
запрещенных препаратов 
в медицинских целях. РБК 
разбирался в причинах роста 
популярности легального 
допинга.

Более ста российских спортсменов 
из 500 указанных в предваритель-
ной заявке Олимпийского коми-
тета России (ОКР) не получили 
приглашений от Международного 
олимпийского комитета (МОК) для 
участия в зимних Олимпийских 
играх 2018 года в Пхёнчхане. Но 
чиновники МОК признали, что от-
сутствие атлетов в списке пригла-
шенных не обязательно означает, 
что они принимали запрещенные 
препараты для улучшения спор-
тивных результатов. Спортсменам 
могло быть отказано в допуске на 
основании «сомнений в их чисто-
те», сообщили в МОК.

Однако к участию в Олимпий-
ских играх, вероятнее всего, будут 
допущены атлеты, использовав-
шие препараты из списка Всемир-
ного антидопингового агентства 
(WADA) вполне легально, на осно-
вании так называемых терапевти-
ческих исключений (Therapeutic 
use exemptions, TUE). РБК разби-
рался, насколько распространена 
практика выписки таких исключе-
ний, в каких странах она чаще все-
го используется, от каких болезней 
и чем лечатся при помощи допин-
га звезды спорта.

1.
Что такое терапевтические 
исключения?
Терапевтическое исключение  — 
это разрешение, выданное про-
фессиональному спортсмену на 
употребление препаратов из за-
прещенного списка WADA. Кон-
цепция таких разрешений по-
явилась в 1990-е годы, а стандарт 
был закреплен в правилах WADA в 
2004 году, одновременно с форми-
рованием первого списка запре-
щенных веществ и нелегальных 
терапевтических методов.

Разрешение выдается спорт-
смену, в случае если аккредито-
ванная антидопинговым агент-
ством или спортивной федераци-
ей медкомиссия, в которую входят 
не менее трех врачей, установит, 
что без применения запрещенного 
вещества состояние здоровья ат-
лета существенно ухудшится, при-
чем альтернативного лечения не 
существует, а применение такой 
субстанции в прописанных дози-
ровках не окажет существенного 
влияния на спортивные результа-
ты. Получив подтверждение от ко-
миссии, спортсмены обращаются 
в национальные антидопинговые 
агентства, которые принимают ре-

шения о выдаче TUE, где указыва-
ется срок их действия, зависящий 
от назначенного лечения.

WADA имеет право на пере-
смотр выданных разрешений. TUE 
могут быть выданы и задним чис-
лом: если спортсмену необходима 
экстренная помощь в связи с рез-
ким ухудшением здоровья, врачи 
могут использовать запрещенный 
антидопинговым кодексом пре-
парат, после чего спортсмен бу-
дет обязан оформить на него раз-
решение.

2.
Кто именно получает TUE?
Списки спортсменов, получив-
ших TUE, официально не публи-
куются — это врачебная тайна, не 
подлежащая разглашению, WADA 
предоставляет сведения лишь о 
количестве выданных терапев-
тических исключений. Также до-
ступна информация о препаратах, 
прием которых был одобрен для 
спортсменов с терапевтическими 
исключениями.

С сентября 2016 года хакерская 
группировка Fancy Bears начала 
выкладывать документы, похи-
щенные с сервера WADA, в которых 
содержатся фамилии спортсменов, 
в разное время получавших TUE. 
Среди них суперзвезды мирово-
го спорта сестры Уильямс, Рафа-
эль Надаль (теннис), Брайан Лох-

те, Мирея Бельмонте Гарсия (пла-
вание), Фабиан Канчеллара (вело-
гонки), Симона Байлз (спортивная 
гимнастика) и другие. В письмах 
чиновников WADA, опубликован-
ных в октябре 2016 года Fancy 
Bears, упоминаются имена более 
200 ведущих спортсменов из США 

(из них около половины — в вело-
спорте). В феврале 2017 года врач 
лыжной сборной Норвегии Пет-
тер Ольберг в интервью норвеж-
ской газете VG Sporten упоминал, 
что «50–70% членов команды име-
ют диагноз «астма» и принимают 
препараты из запрещенного спис-
ка». Fancy Bears опубликовали пе-
реписку WADA, в которой упоми-
наются имена норвежских лыжни-
ков, имеющих TUE.

Вопрос о необходимости пуб-
ликации сведений, какие именно 
спортсмены получили TUE, под-
нимался неоднократно. Белорус-
ская биатлонистка Дарья Домраче-

ва считает, что раскрытие этой ин-
формации является нарушением 
права человека о защите информа-
ции о частной жизни, но в борьбе с 
допингом оно не поможет. Россий-
ский лыжник Никита Крюков в ин-
тервью газете «Советский спорт» 
рассказал, что спрашивал у прези-

дента МОК Томаса Баха, когда от-
менят терапевтические исключе-
ния, однако тот ответил, что сде-
лать это будет сложно. В своем от-
крытом письме в декабре 2017 года 
Крюков приравнял TUE к допингу. 
«Если ты болеешь, то лечись! Если 
ты принимал препарат, который 
запрещен, то подожди месяц, пол-
года, год, пока он выведется, чтобы 
не оставил следа на графике, и то-
гда — возвращайся. Ты же не бега-
ешь соревнования в гипсе или не 
снимаешь гипс через неделю, если 
врач сказал ходить полгода», — на-
писал он в официальном обраще-
нии на своем сайте.

3.
Часто ли российские 
спортсмены получают TUE?
В 2017 году Российское антидо-
пинговое агентство (РУСАДА) 
выдало 22 TUE, а в 2016 году, в год 
летней Олимпиады в Рио-де-Жа-
нейро, — 15. Национальные агент-
ства других ведущих спортивных 
стран гораздо активнее пользова-
лись такой возможностью. Самое 
большое количество терапевти-
ческих исключений получили 
спортсмены из США, Франции и 
Италии.

В 2016 году во всем мире было 
выдано 2175 TUE, сообщили РБК в 
WADA. Более четверти из них (28%) 
приходятся всего на две страны — 
США и Францию. Значительный 
рост числа выданных в 2015–
2016  годах разрешений в агент-
стве связывают с ужесточением с 
2016 года требований по внесению 
подобных сведений в базу ADAMS 
(содержит информацию обо всех 
передвижениях атлетов и о ре-
зультатах их допинг-проб, а также 
о выданных им TUE).

«Спортсмены не получают 
больше терапевтических исклю-
чений от года к году, но мы узна-
ем о большем числе выданных во 
всем мире исключений благода-
ря лучшему соблюдению требова-
ний», — сообщила РБК представи-
тель WADA Мэгги Дюранд.

Списки спортсменов, получивших TUE, официально 

не публикуются — это врачебная тайна, 

не подлежащая разглашению, WADA предоставляет 

сведения лишь о количестве выданных 

терапевтических исключений

Самой распространенной болезнью профессиональных спортсменов является астма, характерная для представителей циклических 
видов спорта, к которым относятся в том числе биатлон и лыжные гонки
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4.
Почему российские 
спортсмены редко 
получают TUE
Российские атлеты реже своих кол-
лег подают запросы на получение 
TUE. По словам спортивных врачей, 
это связано со слабостью админи-
страторов, которые занимаются 
обслуживанием клубов и команд, 
и плохой информированностью 
самих спортсменов о такой воз-
можности. Бывший глава РУСАДА 
Рамил Хабриев в интервью газете 
«Спорт-Экспресс» предполагал, 
что причиной малого количества 
заявок от российских спортсменов 
могут быть сложности при подго-
товке документов. В своей книге 
«Магия побед» олимпийская чем-
пионка по спортивной гимнасти-
ке Светлана Хоркина пишет, что о 
существовании практики терапев-
тических исключений она узнала 
только из материалов, опублико-
ванных хакерской группой Fancy 
Bears в 2016 году.

Генеральный директор РУСА-
ДА Юрий Ганус в ответе на запрос 
РБК отметил, что причиной суще-
ственных различий между чис-
лом TUE, выданных в России и в 
других странах, могут быть подхо-
ды, используемые в разных систе-
мах здравоохранения. Например, 
спортсмены с выявленной астмой 
(наиболее частое заболевание, 
для лечения которого получают 
TUE представители лыжных дис-
циплин) в России чаще всего от-
сеиваются еще на стадии детских 
секций, отмечал спортивный врач, 
профессор Николай Дурманов.

Есть свидетельства, что рос-
сийские спортсмены, даже будучи 
больными, нередко обходились без 
лекарств, внесенных в запрещен-
ный список. Например, на чемпио-
нате мира в 2010 году у пловчихи 
Ксении Поповой начался приступ 
астмы во время заплыва на 25 км, и 
после финиша она потеряла созна-
ние. Попова не пользовалась силь-
нодействующими препаратами и 
не оформляла на них разрешение. 
Подтвержден диагноз «астма» и 
у биатлониста Алексея Волкова, 
на Олимпиаде в Сочи выиграв-
шего золото в эстафете 4×7,5 км. 
В два года ему поставили соответ-
ствующий диагноз, а разрешение 
на прием лекарств Волкову офор-
мили только через два года после 
начала международной спортив-
ной карьеры. Волков отмечал, что 
до получения TUE обходился без 
медикаментозной терапии, так как 
обострения болезни происходили 
у него поздней весной, когда лыж-
ный сезон уже заканчивался.

5.
Какие лекарства чаще 
всего запрашивают 
спортсмены?
Американские спортсмены чаще 
всего оформляют TUE на употреб-
ление препаратов группы стиму-
ляторов центральной нервной 
системы (138 разрешений выдано 
USADA и спортивными федерация-
ми в 2016 году), россияне и италь-
янцы, как правило, просят разре-
шение на употребление глюкокор-
тикостероидов — (39 запросов в РУ-
САДА и 238 запросов в NADO Italia 
в 2016 году, информацию о числе 
выданных разрешений по типам 
препаратов агентства этих стран не 

раскрывают). Во Франции спорт-
смены запросили больше всего TUE 
в связи с заболеваниями эндокрин-
ной и сердечно-сосудистой систем 
(в общей сложности 118 разреше-
ний по двум указанным причи-
нам). 42 разрешения французские 
атлеты в 2016 году получили на 
употребление различных глюко-
кортикостероидов.

«Это группа препаратов, которые 
применяются так же широко, как и 
антибиотики: при ревматизме, рев-
матоидном артрите, бронхиальной 
астме, аутоиммунных заболевани-
ях, заболеваниях щитовидной же-
лезы. Глюкокортикостероиды также 
применяются при всех болезнях со-
единительных тканей», — рассказал 
РБК спортивный врач Илья Меле-
хин. По его мнению, если стероиды 
разрешают в качестве терапевтиче-
ского исключения, они не сильно 
влияют на спортивные результа-
ты. Врач Юрий Васильков указыва-
ет, что стероиды помимо заболева-
ний дыхательных путей применя-
ют при мелких травмах, ушибах и 
растяжениях. «Когда они были не 
запрещены, мы свободно владе-
ли этой техникой, вводили препа-
раты куда надо, и срок выздоров-
ления сокращался буквально в два 
раза. Глюкокортикостероиды широ-
ко применяли в контактных видах 
спорта, в частности в футболе. Когда 
нам запретили, мы стали использо-
вать лечебные мази и физкультур-
ные реабилитации. Немного сроки 
[выздоровления] сдвигаются, но 
зачем нам попадаться», — пояснил 
РБК бывший главный врач сборной 
России по футболу.

В качестве диагноза, который 
часто указывают зарубежные 
спортсмены для получения TUE, 
является синдром дефицита вни-
мания и гиперактивности (СДВГ). 
Для его лечения спортсмены за-
прашивают разрешение на прием 
стимуляторов, в частности, метил-
фенидата (широко известен под 
торговой маркой «Риталин»).

В США в 2016 году выдали 
138  разрешений на употребле-
ние различных стимуляторов (ка-
ких именно и сколько разреше-
ний было запрошено, американ-
ское антидопинговое агентство не 
раскрывает). Именно метилфени-
дат принимала американская гим-
настка Симона Байлз, завоевавшая 
на Олимпийских играх 2016 года 
четыре золотые и одну бронзовую 
медаль, — информация о выдан-
ном ей терапевтическом исключе-
нии была в слитых хакерской груп-
пой Fancy Bears документах. После 

публикации данных Байлз заяви-
ла, что принимает препарат с раз-
решения антидопингового агент-
ства, так как еще в детстве у нее 
диагностировали СДВГ.

В России метилфенидат и его 
производные изъяты из оборота 
лекарственных средств и считают-
ся наркотиком. Диагноз СДВГ вы-
зывает у врачей сомнения, инстру-
ментально проверить его нельзя. 
По словам научного сотрудника 
Центра профилактической пси-
хиатрии Александра Федоровича, 
диагноз «синдром дефицита вни-
мания и гиперактивности» не ис-
пользуется во взрослой психиа-
трической практике в России. «Это 
детский диагноз, по крайней мере 
в России. Если у взрослого наблю-
даются такие синдромы, мы ста-
вим «органическое поражение 
центральной нервной системы» 
или что-то другое», — сообщил он 
РБК.  Впрочем, критерии для поста-
новки диагноза «нарушение актив-
ности и внимания» присутствуют и 
в Международной классификации 
болезней, и в американской стати-
стической классификации психи-
ческих расстройств DSM-V.

В РУСАДА в 2016 году поступило 
всего два запроса на стимуляторы 
и антидепрессанты, были ли они 
удовлетворены, неизвестно.

6.
Существуют ли 
«профессиональные 
болезни» спортсменов?
Самой распространенной болез-
нью профессиональных спортсме-
нов является астма, характерная 
для представителей циклических 
видов спорта. Исследования аме-
риканского олимпийского коми-
тета показали, что это очень рас-
пространенное заболевание сре-
ди велосипедистов (45% элитных 
спортсменов, принимавших уча-
стие в исследовании) и лыжников 
(60% от всех принявших участие 
в исследовании лыжников).

Член комитета медицинских 
исследований WADA профессор 
Кен Фитч выявил, что спортсмены 
с астмой чаще выигрывали медали 
на Олимпиадах в 2000–2010 годах, 
чем спортсмены, у которых это за-
болевание не диагностировано: 
процент астматиков среди всех 
участников Олимпиад традицион-
но колеблется в пределах 4–7%, а 
процент победителей с диагнозом 
«астма» доходил до 15,6% от всех 
золотых медалистов на Олимпиа-
де 2002 года в Солт-Лейк-Сити.

7.
Можно ли подделать 
справку о болезни 
для получения TUE?
Бывший врач сборной России по 
футболу и московского «Спар-
така» Юрий Васильков в беседе 
с РБК выразил мнение, что полу-
чить фиктивную справку для по-
лучения TUE невозможно. «Там 
[в WADA] все проверяется, там та-
кие шутки не проходят», — заявил 
он. Национальные антидопинго-

вые агентства и международные 
спортивные федерации могут 
отправить в WADA запрос на пе-
ресмотр решения по терапевти-
ческим исключениям, выданным 
спортсменам команды-конкурен-
та. В этом случае специалист WADA 
должен будет подтвердить, что все 
критерии для выдачи исключения 
удовлетворены.

Исследование, проведенное 
в 2013 году среди датских спорт-
сменов (было опрошено 645 чело-
век в 40 видах спорта, из них 19% 
когда-либо получали TUE), показа-
ло, что 51% из них уверен, что их 
соперники могли необоснован-
но получать терапевтические ис-
ключения не для лечения болез-
ней, а для улучшения результата. 
4% опрошенных назвали это «нор-
мальной практикой». Причем ат-
леты, уже получавшие TUE,  чаще, 
чем их коллеги без такого опыта, 
заявляли, что недобросовестные 
конкуренты могут обойти систе-
му контроля за выдачей терапев-
тических исключений.

8.
Помогает ли разрешенная 
в TUE доза препарата 
улучшать спортивный 
результат?
В стандарте, которым должны ру-
ководствоваться врачи во время 
принятия решения о выдаче те-
рапевтического исключения, под-
черкивается, что прием лекарства 
не должен оказывать существен-
ного влияния на результаты. Одна-
ко на практике определить степень 
влияния не всегда возможно, гово-
рят эксперты.

Спортивный врач-травмато-
лог, кандидат наук Артем Катулин 
считает, что медицинские показа-
ния к употреблению запрещенных 
WADA веществ ставят спортсменов 
в «более выигрышное положение». 
По его мнению, существует чет-
кая грань, когда назначаемое ле-
карство только лечит и когда оно 
начинает оказывать значительное 
влияние на спортивные результа-
ты, и эта грань для каждого опре-
деляется индивидуально.

Из препаратов, на примене-
ние которых спортсмены наибо-
лее часто запрашивают TUE, наи-
более очевидный эффект на про-
изводительность могут оказывать 
стимуляторы (выдаются атлетам с 
диагнозами СДВГ или «нарколеп-
сия»). Кортикостероиды при си-
стематическом употреблении мо-
гут также оказывать стимулирую-
щее воздействие, указывает про-
фессор Кен Фитч из Университета 
Западной Австралии. Профессор 
центра спортивной медицины и 
функциональных исследований 
при Университетской больнице в 
Клермон-Ферране Мартин Дюклос 
также констатировала стимули-
рующее воздействие глюкокорти-
костероидов на организм атлетов.

Дозировку запрещенных WADA 
препаратов определяет врач, на-
значающий лечение. Четких огра-
ничений на дозировку в правилах 
получения TUE не прописано, кро-
ме принципа о том, что назначен-
ная доза «с малой долей вероятно-
сти приведет к улучшению спор-
тивных результатов». 

При участии Ольги Агеевой, 
Любови Алтуховой, 
Натальи Реввы
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В России спортсмены получают терапевтические 
исключения в 10–20 раз реже, чем в США

Число разрешений на употребление запрещенных WADA препаратов
 США      Франция      Россия      Другие

Источники: WADA, национальные антидопинговые агентства

2013 2014 2015 2016

Спорт 
и фармакология 
в цифрах

28% 
от всех терапевтических 
исключений, выданных в мире 
в 2016 году, пришлось на две 
страны — США и Францию

372 
терапевтических исключения 
получили в 2016 году 
спортсмены из Италии,

97 
— из Нидерландов,

78 
— из Канады,

75 
— из Германии

5,2% 
составляла доля спортсменов 
с астмой от всех участников 
зимних Игр в Солт-Лейк-Сити 
в 2002 году, до 7,1% она 
выросла на Олимпиаде 
в Ванкувере-2010

Источники: WADA, национальные 

антидопинговые агентства



15 февраля, 
09:00 — 10:30, г. Сочи, Главный медиацентр 
Олимпийского парка, Конференц-зал № 3.7

   
*МакКинзи энд Кампани, Государственная корпорация «Банк развития и внешнеэкономической деятельности (Внешэкономбанк)» 
2018 год. Реклама. 18+

Российский инвестиционный форум 2018

Умный город – 
новое качество жизни

О чем:

Владимир Иванов
ГК «Спектрум»

Артем Седов
Экспертный совет 
при Минстрое РФ

Михаил Осеевский
Ростелеком

Среди 
спикеров:

Михаил Мень 
Минстрой РФ

Александр Бречалов
Глава Удмуртской 
Республики

Анатолий Артамонов
Губернатор Калужской 
области

Андрей Чибис
Минстрой РФ
Модератор

Петр Золотарев
Внешэкономбанк*

Евгений Кисляков
Ананлитический центр 
при Правительстве РФ

Степан Солженицын
McKinsey & Company*

Вениамин Голубицкий
ГК «Кортрос»

Илья Сотонин
УК «Лига ЖКХ»

Современный город меняет образ жизни человека, создавая среду для развития и реализации 
творческого и интеллектуального потенциала.  Сегодня люди выбирают не конкретную квартиру, а 
среду, где им интересно и удобно жить – дом, двор, весь район. Фактором цены на недвижимость 
и востребованности территории стало именно качество среды. В конкуренции за человеческий 
капитал соревнуются уже не города, а страны, при этом мобильность населения и скорость 
переезда стала серьезным вызовом для всех развитых стран.
Как оценивают качество городской среды чиновники, бизнес и сами люди? Как определить 
главное и сделать акцент именно на нем? Что такое общественное пространство в ландшафте 
современного мегаполиса, и где граница между ответственностью бизнеса и потребителей?  Как 
внедрение современных технологий в городском хозяйстве влияет на экономику и социальный 
потенциал территорий?


